
Антон ХАРИН («КП» - 
Томск»)

Паукообразных 
разбудила 
аномальная 
оттепель.

Из-за теплой погоды в 
Томской области просну-
лись клещи. Первый укус 
зарегистрировали в селе 
Воронино 10 января. Как 
рассказали в региональном 
Управлении Роспотребнад-
зора, кровососа подцепил 
пятилетний ребенок. Роди-
тели заметили и сняли 
клеща только на следую-

щий день и сразу же отпра-
вили его на исследование в 
лабораторию. К счастью, 
он не был переносчиком 
инфекций, тем не менее, 
ребенок находится под 
медицинским наблюдением.

Специалисты уточнили, 

что обычно сезон активно-
сти клещей длится, пока 
лежит снег. Но как только 
появляются первые прота-
лины, а температура ста-
новится плюсовой, паукоо-
бразные могут выйти из 
спячки раньше обычного. 
Так и произошло в этот 
раз. Так что сибиряков 
просят быть внимательны-
ми при отдыхе на природе.
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Сибирь 5 042 000
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ольга АДлеР («КП» - Красноярск»)

Скоро к знаменитой 
отшельнице снарядят 
экспедицию, привезут 
необходимое.

Отшельницу Агафью лыкову из Хака-
сии снова покинул помощник - Георгий 
Данилов, священник из Орска Оренбург-
ской области. К Агафье он прилетал уже 
в третий раз. Но, увы, нынче дьякон 
Георгий пробыл у Карповны всего 
несколько недель, хотя рассчитывал на 
всю зиму. Говорят, подвело здоровье. 
Как живет сейчас лесная молитвенница, 
рассказал «КП» ее духовник, иерей 
Игорь мыльников.
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Как живет 
девочка  
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В Томской области  
ребенка укусил клещ

«Деньги уплыли безвозвратно»
сергей КАлуГИН («КП» - омск»)

Капитан из Омска перевел 
аферистам 15 миллионов 
рублей.

Целых четыре месяца 42-летний капи-
тан дальнего плавания из Омска думал, 
что «раскручивает» инвестиции. Афери-
сты связались с ним, представились 
сотрудниками банка и предложили якобы 
заработать на фондовой бирже. Он 
открыл «брокерский счет» и установил на 
смартфон специальное приложение. 
Сперва внес три миллиона рублей. Оста-
новится не смог - взял два кредита под 
залог двух своих квартир. Еще четыре 
миллиона занял у знакомых, веря, что 
это принесет свои плоды. 

Но когда он попытался вывести обе-
щанную прибыль, не получилось. Его 

попросили внести еще 2,5 миллиона 
рублей - мол, на покрытие страховки. В 
итоге капитан лишился 15 миллионов 
рублей. И только в этот момент, наконец, 
мужчина понял, что стал жертвой мошен-
ников, и обратился в полицию. Заведено 
уголовное дело.Ю
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Агафья Лыкова 
осталась  
без помощника  
в середине зимы

Везут  
сильнейшие

Читайте на стр. 12 - 13 ‣

Ра
ми

ль
 С

И
ТД

И
КО

В/
РИ

А 
Но

во
ст

и

Большой 
автопрогноз 

от «Комсомолки» 
на 2025 год.
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Рекорд  
по вылову  
минтая:  
как это отразится 
на ценах

Вспышка 
норовируса  
среди детей,  
ответы на главные 
вопросы

только на сайте kp.ru

Вступайте в нашу 
группу Вконтакте

Vk.COM/kpru

Владимир ДЕМЧЕНКО

Президенты двух 
стран подписали  
стратегический 
документ.

Договор о всеобъем-
лющем стратегическом 
партнерстве между Рос-
сией и Ираном анонси-
ровали еще в 2022 году. 
С того момента шла его 
«шлифовка». Для подпи-
сания в Москву прибыла 
внушительная делегация 
во главе с президентом 
Масудом Пезешкианом. 
Прежде чем поставить 
подписи, Владимир Пу-
тин и его иранский кол-
лега провели трехчасо-
вые переговоры. А после 
всех мероприятий состо-
ялся прием в честь иран-
ских парт неров.

- Россия и Иран друг 
для друга значимые 
партнеры в торговле, 
финансах, в инвестици-
ях, - сказал Владимир 
Путин. - Темпы взаимо-
действия неуклонно ра-
стут. За 10 месяцев про-
шлого года товарооборот 
прибавил 15,5%.

от физкультуРы 
до боРьбы 
с теРРоРизмом

Подписанный дого-
вор поистине всеобъ-
емлющ. Его преамбула 
и 47 статей охватывают 
все стороны жизни, от 
военно-технического 
сотрудничества и до вза-
имодействия в области 
физкультуры и спорта. 
Вот некоторые из них:

✓ Если одна из сторон 

подвергнется агрессии, 
вторая не должна оказы-
вать военной или иной 
помощи агрессору.

✓ Страны будут вместе 
способствовать упроче-
нию мира и безопасно-
сти в Каспийском регио-
не, Центральной Азии, 
Закавказье и на Ближ-
нем Востоке, предот-
вращать вмешательство 
и дестабилизирующее 
присутствие в регионе 
третьих государств.

✓ Стороны воздержат-
ся от присоединения к 
санкциям третьих стран 
друг против друга.

✓ Россия и Иран не 
должны допускать ис-
пользования своих тер-
риторий для поддержки 
сепаратистов и иных 
действий, угрожающих 
стабильности и целост-
ности партнера.

✓ Страны сотрудни-
чают в борьбе с между-
народным терроризмом, 
экстремизмом, органи-
зованной преступностью 
и другими вызовами.

Обозначаются и на-
правления сотрудниче-
ства в сферах экономики, 
торговли, транспорта, 
использования атомной 
энергии... К примеру, 
Россия и Иран будут вза-
имодействовать в разра-
ботке независимой пла-
тежной инфраструктуры 
(на пресс-конференции 
после переговоров с пре-
зидентом Ирана Влади-
мир Путин за явил, что 
страны практически 
полностью перешли на 
расчеты в национальных 
валютах).

бесшоВная 
логистика

После переговоров и 
подписания договора 
Владимир Путин и Ма-
суд Пезешкиан собрали 
пресс-конференцию.

- Мы едины в том, 
чтобы вывести отно-
шения на качественно 
новый уровень, - ска-
зал Путин. - В договоре 
поставлены и ориенти-
ры по углублению со-
трудничества. Этот по-
настоящему прорывной 
документ нацелен на 
создание необходимых 
условий для стабильного 
и устойчивого развития 
России и Ирана, всего 
нашего общего Евразий-
ского региона.

В том же смысле вы-
сказался и иранский 
президент:

- Мы обсудили весь 
спектр наших отноше-
ний и при шли к выводу, 
что нам нужно именно 
в таком положительном 
духе и ключе продолжить 
работу и в региональном 
плане, и на международ-
ной арене, - сказал он. - 
Сегодняшний договор 
откроет новую большую 
главу в наших отноше-
ниях, особенно торгово-
экономических.

Президенты коснулись 
и конкретных двусто-
ронних проектов, кото-
рые уже реализуются или 
будут реализованы в бу-
дущем. К примеру, боль-
шие перспективы есть у 
строительства двух но-
вых энергоблоков атом-
ной электростанции в 
Бушере. Активно об-
суждается строительство 
российско-иранского 
газопровода, а также 
железнодорожной ветки 
Решт - Астара в рамках 
международного транс-
портного коридора «Се-
вер - Юг».

- Реализация этого 
проекта помогла бы на-
ладить бесшовную ло-
гистику от России и Бе-
лоруссии до иранских 
портов в Персидском 
заливе, - сказал россий-
ский президент.

Партнерство 
с Ираном стало 
всеобъемлющим
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Два президента  один император: Владимир Путин и его иранский 
коллега Масуд Пезешкиан под пристальным взглядом Александра II.

Российский президент не отпустил иранского гостя без 
подарка. После пресс-конференции Владимир Путин в 
Андреевском зале Кремля вручил Масуду Пезешкиану 
традиционный русский самовар и картину с изображением 
зимнего пейзажа.

- Господин президент, это на память о России, о вашем 
посещении, - сказал Владимир Путин. - Так выглядит Россия 
зимой. Ну а это традиционное наше изделие - самовар.

 ■ от нашего стола

Пезешкиан увез в тегеран 
самовар и русскую зиму

Россия
www.kp.ru
21.01.2025 картина дня: в верхах

 ■ наиВные ВоПРосы

Владимир Путин подписал 
указ о призыве пребывающих 
в запасе на военные сборы. 
Что это за сборы, кто на 
них поедет и, главное, 
куда, объясняет кор-
респондент «КП».

отПРаВят  
на сВо?

Это, пожалуй, главный се-
годня вопрос. Юристы хором 
отвечают: «Нет!» И выкатыва-
ют вот такой аргумент: согласно статье 54 
Федерального закона «О воинской обязан-
ности и военной службе», военные сборы 
проводятся только для проверки боевой 
подготовки запасников или для обучения 
работе с новой боевой техникой…

ПоЧему  
не как обыЧно, Весной?

Президентские указы о сборах объявля-
лись по-разному - и в январе, и в феврале, 
и в марте, и в апреле. И даже в мае. Все 
зависит от потребностей министерств и 
ведомств (а сборы не только для военных, 
но и для эмчеэсовцев, например, тоже) 
в переподготовке на новую технику и в 
освежении их знаний. Это ведь напрямую 
связано с уровнем обороноспособности 
страны и боеготовности армии.

надолго забиРаЮт?
По закону продолжительность воен-

ного сбора не может превышать 2 месяца. 
А всего с момента увольнения в запас во-
еннослужащий может провести на сборах 
не больше 1 года. При этом призывать 
запасника можно не чаще одного раза 
в три года.

ВозРастные  
огРаниЧения?

24 июля 2023 года Владимир Путин 
подписал закон, который повысил предель-

ный возраст пребывания в запасе для 
тех, у кого звание ниже офицерского. 

Согласно документу:
 ✓ для рядовых первого разряда 
предельный возраст запаса повы-
сился до 40 лет (было 35),
✓ второго разряда - до 50 лет 

(было 45)
✓ третьего разряда - до 55 
лет (было 50).

Наряду с этим увеличился 
предельный возраст пребыва-

ния в мобилизационном резерве:
 ✓ для младших офицеров - до 60 лет,
 ✓ для старших - до 65 лет,
 ✓ для имеющих иные звания - с 45 до 

55 лет.
Предельный возраст пребывания в моби-

лизационном резерве для высших офице-
ров запаса сохранился - 70 лет.

кого  
не Возьмут?

✓ Женщин;
 ✓ граждан, имеющих трех и более несо-

вершеннолетних детей;
 ✓ прошедших альтернативную службу;
 ✓ уволенных в запас менее двух лет назад;
 ✓ забронированных за органами госвла-

сти и органами местного самоуправле-
ния на период мобилизации и в военное 
время;

 ✓ сотрудников ОВД и войск Нацгвардии, 
пожарных, таможенников и сотрудников 
ФСИН;

 ✓ гражданский персонал ВС РФ, а также 
действующих летчиков, железнодорожни-
ков, моряков, педагогов, тех, кто занят на 
посевной.

а Платить будут?
На время прохождения военных сбо-

ров запасники освобождаются от работы 
или учебы с сохранением места и получают 
средний заработок или стипендию по месту 
постоянной работы или учебы.

самые важные  
новости,  
самые яркие  
фото и видео,  
самые интересные  
истории  
в телеграм-канале 
«комсомольской правды» 

Запас пошел  
на обновление знаний

 Виктор БАРАНЕЦ,   

   полковник,    

   военный      

  обозреватель «КП»   

✔

✔

✔

✔

✔

✔
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Уже больше месяца тысячи людей со всей 
страны помогают очищать пляжи после кру-
шения двух танкеров в Керченском проливе. 
Новые высоченные волны добавляют работы.

- Поэтому группировку ликвидаторов ЧС уси-
лили из-за повторных выбросов, - сообщили в 

оперштабе Краснодарского края. - У участни-
ков есть все необходимое: защитные костюмы, 
лопаты и боевой настрой.

Но иногда усталость все же берет верх, и лик-
видаторы устраиваются на отдых прямо на пля-
же... 

Вчера в США состоялась инаугурация  
нового-старого хозяина Белого дома.  
В связи с этим наш вопрос:

Вы чего ждете  
от президента Трампа?
Светлана ЖУРОВА, олимпийская чемпионка, 
первый заместитель председателя Комитета 
Госдумы по международным делам:

- Жду, что он выполнит обещания. В прошлый раз он тоже 
многое сулил, но не сдержал. Правда, не все от него зави-
сит. Когда в прошлый раз его обвинили чуть ли не в работе 
на Россию, он быстро от нас отвернулся. Как будет сейчас - 
увидим. Настроение в американском обществе изменилось, 
изменилась и риторика Трампа.

Сергей МАРКОВ, политолог, директор 
Института политических исследований:

- Трамп будет жестко действовать в американских инте-
ресах. Но в отличие от Байдена он не маньяк, ненавидящий 
Россию. Мы будем где-то сотрудничать, где-то соперничать… 
Но мы не будем балансировать на грани ядерной войны. И, 
конечно, жду, что Трамп поможет прекратить войну на Украи-
не, демонтирует созданную его политическими противниками 
фашистскую киевскую хунту.

Александр КОНОНОВ, футуролог,  
член Ассоциации футурологов:

- Надеюсь, он будет делать все для развития нашей циви-
лизации. Причем вместе с Россией. Он поддерживает Илона 
Маска, авангардную фигуру в космической экспансии. Жизнь 
на одной планете - уязвимая позиция, нам нужно расселяться 
в космосе. Хочется верить, что Трамп понимает: чтобы дви-
гать цивилизацию вперед, нужно объединять усилия с такими 
сверхдержавами, как Россия, а не ссориться.

Павел ПОДЛЕСНЫЙ, руководитель Центра 
российско-американских отношений 
Института США и Канады:

- Смешно верить в то, что Трамп остановит украинский 
кризис за пару дней. Даже если захочет сделать это, по-
требуются месяцы. Слова, которые говорят он и члены его 
команды, ничего не значат до вступления в должность, фор-
мирования команды и начала действий. Думаю, он пойдет 
на переговоры, но с жесткой позицией. И по отношению к 
России, и по отношению к Китаю.

Наталья ШТУРМ, певица:
- Я жду инаугурации, думаю, это будет грандиозное зрелище. 

Обещали целых три бала и фейерверки. И я очень надеюсь, 
что Трамп любит жизнь. И что его главной идеей будет про-
цветание нашей планеты, а не ее разрушение.

Степан ДЕМУРА, биржевой аналитик, 
трейдер:

- Боюсь, Трамп в экономике много дров наломает, он буйный. 
Не исключаю, что за время его президентства будет масса 
экономических потрясений, даже крах. Для денег это хорошо, 
мы зарабатываем и на росте, и на падении. А вот для жизни 
и окружающей нас действительности - плохо.

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Почему ячейка, 
а не вклад?

Всего в России около 250 де-
позитариев. Все они включены в 
специальный реестр ЦБ и несут 
полную ответственность перед 
клиентами. Но почему люди ино-
гда предпочитают персональный 
сейф, который и правда может 
кто-то вскрыть, вместо обычного 
счета?

- Во-первых, такая система при 
расчетах более оперативна, - пояс-
нил финансист Роман Инозем-
цев. - Но главное отличие от счета: 
финансовая организация не знает, 
что в ячейке хранится, точнее, не 
должна знать. Соответственно, 
если люди не хотят, чтобы, напри-
мер, контролирующие органы или 
мошенники знали об их вкладах, 
о каком-то имуществе, и не жела-
ют это хранить дома, то несут в 
ячейку. Потому что вклады-то у нас 
подотчетные, а если превышают 
определенные суммы, нужно со-
блюсти законодательство по про-
тиводействию отмыванию денег. 
К тому же развитие мобильного 
банкинга очень оценили телефон-
ные и кибермошенники, с ячейками 
такого риска нет. Опасно такое 
хранение тем, что оно не застра-
ховано, как вклады в банках. Этот 
случай хищения уникальный. Обыч-
но в таких организациях жесткие 
меры безопасности.

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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А денежки мы прикопаем

Оксана КАДОЧНИКОВА,  
Галина КОПЫЛОВА,  
Ольга СУХОВА  
(«КП» - Краснодар»)

Основной вид деятельно-
сти сочинского депозита-
рия - предоставление сейфов 
для хранения наличности или 
ценных вещей. Чаще всего 
ими пользуются при финан-
совых сделках. К примеру, 
покупатель квартиры кладет 
в ячейку деньги,  а забрать 
их продавец  может  при вы-
полнении  всех  необходимых 
условий.

Клиенты в основном люди, 
работающие в сфере недвижи-
мости. Как, к примеру, Юрий 
Коровкин. Он инвестирует в 
жилье, налички прокручивает 
много.

- Больше двух лет пользовался 
этим депозитарием. Тут сервис 
лучше, чем в банке, да и быстрее 
проходит регистрация сделки, - 
объясняет он.

ВНУТРИ ТОЛьКО  
РЕзИНКА ОТ ДЕНЕГ

После Нового года Юрию по-
звонили из полиции.

- Инспектор попросила от-
крыть мою ячейку. Я обалдел. 
Там был пустой пакет и только 

резинка от пачки купюр. Аж за 
сердце схватился.

Следов взлома не было, сиг-
нализация не срабатывала, зам-
ки все целые. А внутри пусто. 

Потом Юрий Коровкин от 
полиции узнал, что таких, как 
он, еще 17 человек. Кто-то об-
наружил пропажу сам, осталь-
ных пострадавших нашли си-
ловики.

Когда полиция вместе с вла-
дельцами ячеек все вскрыла, 
выяснилось, что в общей слож-
ности исчезло 168 миллионов 
рублей.

- В том числе и деньги, кото-
рые хранились в иностранной 
валюте, - подтвердили в УВД 
Сочи. 

ФИГУРАНТ С ЛОПАТОЙ
Изъяли записи с камер ви-

деонаблюдения, на кадрах - ис-
полнительный директор депо-
зитария подходит к ячейкам, 
открывает их ключом и скла-
дывает деньги в пакет.

На допросе он во всем со-
знался. И даже рассказал, где 
спрятал деньги - в лесу. Больше 
года вытаскивал из ячеек день-
ги и пускал в оборот (говорят, 
у него был торговый бизнес). 
А чтобы никто ничего не заме-
тил, в сейфы старых клиентов 
подкладывал наличку только 
что обратившихся.

За кражу в особо крупном раз-
мере финдиректору депозита-
рия светит до 10 лет лишения 
свободы.
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 ■ ФОТОФАКТ

КОНКРЕТНОВ Сочи  
финдиректор 

банка зарыл в лесу 
168 миллионов рублей.
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ГЛУБИННОЕ ГОСУДАРСТВО 
СИЛЬНО

- Николай Платонович, вы 
много лет плотно занимались 
и продолжаете заниматься во-
просами геополитики, участву-
ете в принятии решений в сфере 
международной безопасности. 
Не кажется ли вам, что мир 
сейчас затаился в ожидании 
серьезных перемен накануне 
инаугурации Дональда Трампа?

- Значительная часть ми-
ра по-прежнему смотрит на 
Америку. Между тем сама 
американская элита раско-
лота и не имеет единых пред-
ставлений, как именно вы-
страивать политику и в мире, 
и внутри страны.

Главный лозунг Трампа за-
ключается в том, что у него 
якобы есть план, как вернуть 
США к прагматичной полити-
ке, которая была бы выгодна и 
государству, и его гражданам. 
Как это будет соотноситься 
с интересами других стран и 
народов, пока не ясно.

Так или иначе, сегодня мы 
являемся свидетелями се-
рьезных изменений в мире. 
Имею в виду не только гео-
политическую ситуацию, но 
и положение дел в экономи-
ке, технологической сфере, 
социальные и культурные 
процессы. В последний раз 
такие тектонические сдвиги 
происходили после распада 
СССР. Тогда Запад не смог 
нормально приспособиться к 
новым реалиям и продолжил 
жить, как во время холодной 
войны, постоянно выискивая 
себе врагов.

- Ежедневно звучащие заяв-
ления Трампа иначе как рево-
люционными нельзя назвать: 
неприязнь ко всему, что делала 
администрация Байдена, де-
кларирование радикально но-
вых идей…

- Президентство Байдена по-
казало, что приоритеты Белого 
дома и простых граждан зна-
чительно отличались. Знако-
мые каждому американцу еще 
со школьных учебников сло-
ва о том, что в Америке народ 

правит для на-
рода и от имени 
народа, расхо-
дятся с реально-
стью. Поэтому 
рядовые амери-
канцы примут 
любые идеи, 
которые смогут 
поспособство-
вать их благо-
получию. Будут 
приветствовать 
меры поддержки 

семейных ценностей, улучше-
ния ситуации в здравоохра-
нении, борьбы с пожарами и 
нелегальной миграцией.

Конечно, время покажет, 
сможет ли Трамп реализовать 
свои намерения в полной ме-
ре. Как продемонстрировал 
его первый срок, пресловутое 
глубинное государство в США 
очень сильно. Оно может не 
дать ему развернуться. А опыт 
предвыборной кампании и 
покушения на него показали, 
что надо быть готовым к са-
мым немыслимым сценариям.

Ясно, что позиции Трампа 
разделяют далеко не все эли-
ты США. Его взгляды значи-
тельно расходятся с планами, 
которые вынашивали пред-
ставители демократической 
партии, отдельные владель-
цы промышленных гигантов 
и транснациональных корпо-
раций. Поэтому крайне важ-
но, чтобы была обеспечена 
безопасность Трампа и его 
окружения до вступления в 
должность главы государ-
ства, а также на президент-
ском посту.

США БУДУТ  
СИЛЬНО ДАВИТЬ, 
НО ВОЕВАТЬ НЕ СТАНУТ

- Дональд Трамп уже обо-
значил свои интересы по от-
ношению к Гренландии, Па-
намскому каналу, Мексике, 
Канаде, другим государствам 
на разных континентах. По-
чему в отличие от Байдена он 
не так часто говорит о будущем 
Украины?

- Для байденовской адми-
нистрации Украина была 
безусловным приоритетом. 
Ясно, что отношения между 
Трампом и Байденом антаго-
нистичны. Поэтому Украина 
не будет входить в число при-
оритетов Трампа. Его больше 
волнует Китай.

Кроме того, как вы сказали, 
он обозначил свои интересы 
по отношению к Гренландии, 
Панамскому каналу, Мекси-
ке, Канаде. Перекраивать кар-
ту мира под свои интересы и 
вмешиваться в дела стран на 
разных континентах - это аме-
риканская традиция.

В то же время разговоры 
о том, что Трамп отправит 

вооруженные силы завоевы-
вать новые штаты для США, 
вряд ли можно назвать обо-
снованными. Тем не менее 
не приходится сомневаться, 
что на всех этих направле-
ниях новая администрация 
будет очень напористо про-
давливать собственные ин-
тересы.

Что касается отношений 
США с Китаем, то разногла-
сия Вашингтона с Пекином, 
полагаю, обострятся, причем 
американцы будут их раз-
дувать, в том числе искус-
ственно. Для нас же Китай 
был и остается важнейшим 
партнером, с которым нас 
связывают отношения особо 
привилегированного страте-
гического сотрудничества. 
Эти отношения не подвер-
жены конъюнктуре, они со-
храняются вне зависимости 
от того, кто занимает Оваль-
ный кабинет.

РУССКИХ ЛЮДЕЙ  
В ОБИДУ НЕ ДАДИМ

- Партнерством с Китаем на-
ши интересы не исчерпывают-
ся. В других регионах их при-
ходится защищать. Что бы вы 
могли сказать об отношениях 
с Прибалтикой и Молдавией?

- Главный приоритет для 
нас - защита и благополучие 
своих граждан и соотечествен-
ников по всему миру. Если 
говорить о международном 
аспекте, то должна быть пре-
кращена дискриминация рус-
ского населения в целом ряде 
стран, и конечно, в Прибалти-
ке и Молдавии. Власти этих 
государств продолжают заво-
дить самих себя в глубочай-
ший кризис непродуманными 
действиями и при этом упря-
мо крутят русофобскую шар-
манку. Особенно показателен 
энергетический кризис, вина 
за который на сто процентов 
лежит на молдавских властях, 
послушно выполняющих при-

казы Брюсселя о снижении га-
зовой зависимости от России.

Поэтому Кишиневу не надо 
обманывать ни себя, ни свой 
народ. Молдавским властям 
следует не искать врагов вну-
три страны или в Приднестро-
вье, а признать свои ошибки и 
начать исправлять ситуацию.

Не исключаю, что агрессив-
ная антироссийская политика 
Кишинева приведет к тому, 
что Молдавия либо войдет в 
состав другого государства, 
либо вообще прекратит свое 
существование. В данной си-
туации можно посмотреть на 
пример Украины, где неона-
цизм и русофобия привели 
страну к краху, причем еще 
задолго до специальной во-
енной операции.

УСТУПКА ТЕРРИТОРИЙ 
ДАЖЕ НЕ ОБСУЖДАЕТСЯ

- Представители новой ад-
министрации США, в част-

ности назначенные Трампом 
советники, в некоторых сво-
их выступлениях признают, 
что Россия ни при каких об-
стоятельствах не уступит ни 
Украине, ни кому бы то ни бы-
ло территорий, которые уже 
вошли в состав Российской 
Федерации…

- Это даже не обсуждается. 
Территории, некогда управ-
лявшиеся из Киева, вошли 
в состав России по итогам 
волеизъявления граждан со-
гласно международному пра-
ву, законам Российской Фе-
дерации и законодательству 
этих регионов.

Что касается российской 
линии в отношении Украины, 
то она остается неизменной. 
Для нас важно, чтобы задачи 
СВО были решены. Они из-
вестны и не менялись. Их не-
однократно называл Прези-
дент России Владимир Путин.

Также важно, чтобы в мире 
было признано вхождение в 

состав Российской Федера-
ции ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областей, Ре-
спублики Крым и Севасто-
поля, которые являются не-
отъемлемой частью нашей 
страны в соответствии с Кон-
ституцией.

Хочу еще раз подчеркнуть, 
что украинский народ оста-
ется для нас близким, брат-
ским, связанным многове-
ковыми узами с Россией,  
как бы ни утверждали об-
ратное помешанные на 
«украинстве» киевские про-
пагандисты. Нам небезраз-
лично то, что происходит на  
Украине.

Особенно беспокоит, что 
насильственное принуждение 
к неонацистской идеологии 
и ярая русофобия уничтожа-
ют некогда процветающие го-
рода Украины, в том числе 
Харьков, Одессу, Николаев, 
Днепропетровск.

Не исключено, что в на-
ступившем году Украина во-
обще прекратит свое суще-
ствование.

Если говорить о конкрет-
ных перспективах дальней-
шего развития событий с 
учетом фактора Трампа, мы 
с уважением относимся к 
его заявлениям. Я полагаю, 
что переговоры по Украине 
должны вестись между Рос-
сией и США без участия дру-
гих стран Запада.

Ни с каким Лондоном и 
Брюсселем разговаривать не 
о чем. Руководство ЕС, на-
пример, давно уже не име-
ет права говорить от лица 
многих своих членов, таких 
как Венгрия, Словакия,  
Австрия, Румыния и неко-
торых других европейских 
стран, заинтересованных  
в стабильности в Европе и 
занимающих взвешенную 
позицию в отношении Рос-
сии.

Андрей БАРАНОВ

Смена власти в США обе-
щает сильно изменить гло-
бальную мировую повестку. 
Некоторые громкие внешне-
политические инициативы 
избранного президента До-
нальда Трампа оказа-
лись довольно неожи-
данными - и вызвали 
смятение даже у са-
мых преданных аме-
риканских союзников.

Чего ждать России 
от новой вашингтон-
ской администрации, 
как реагировать на 
возможные сдвиги в 
политике по отноше-
нию к нашей стране, 
мы поговорили с по-
мощником Президен-
та РФ, постоянным членом 
Совета безопасности Нико-
лаем Патрушевым.
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Русофобская политика киевских неонацистов обернулась смертями тысяч простых 
украинцев. Кладбищ, подобных этому во Львове, в стране появилось множество. 

Николай ПАТРУШЕВ:

Не исключено, что в наступившем году 
Украина прекратит существование
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В России по поручению  
Владимира Путина создаются 
круглогодичные образователь-
ные центры для талантливой 
молодежи, один из них, «Тав-
рида. АРТ», находится в Крыму. 
В 2025 году состоялась пре-
мьера сериала «Ландыши. Такая 
нежная любовь», который стал 
настоящим хитом. Примечатель-
но, что саундтрек для картины 
был написан молодыми людьми, 
резидентами «Тавриды. АРТ». 
«Комсомольская правда» пооб-
щалась с молодыми артистами, 
чьи песни попали в нашумевший  
проект.

Начинающая певица 
OLICHERN призналась, что ис-
пытала невероятные ощущения, 
когда услышала свою песню в 
сериале.

«Это в первую очередь гор-
дость и радость, а также не-
ожиданность. Когда ты пишешь 
музыку, ты никогда не знаешь, где она 
сможет зазвучать. Увидеть свои песни в 
контексте истории, переживаемой акте-
рами и зрителями, - это уникальный опыт. 
Это как будто твое произведение полу-
чает вторую жизнь, а эмоции, вложенные 
в слова и мелодии, находят отражение в 
совершенно новом контексте.

Саундтреки способны не только усили-
вать эмоциональную нагрузку сцен, но и 
создавать атмосферу произведения. Ра-
да, что именно трек «Последние объятия» 
играл в момент первого предложения 
руки и сердца для героини Кати», - рас-
сказала девушка.

Она добавила, что «Таврида. АРТ» и 
подобные проекты играют большую роль 
в развитии музыкальной и культурной 
молодежи России.

В сериале прозвучали песни и дру-
гих талантливых резидентов «Тавриды»: 
«Дурочка» исполнительницы Lebedeva, 
«Вернись» певицы L.U.I., «Глаза блики» 
артиста, выступающего под псевдонимом 
BIRUKOV, трек «27» Дмитрия Колониц-
кого, «Ландыши» дуэта Twins Kovl, «Где-
то» Галины и «Грянет гром» от SHEVA.

В популярном сериале прозвучало 
сразу несколько песен дуэта NANSI & 
SIDOROV. Анастасия Белявская и 
Олег Сидоров не только коллектив, но 
и полноценная семья, они несколько лет 
счастливы в браке и воспитывают дочь 
Аэлиту. В «Ландышах» прозвучала их со-
вместная композиция «Поверить», песня 
NANSI «Встречная полоса», композиция 
SIDOROV «Полторашка» и Love Is Fake, 
созданная вместе с ANOPRIEV. Также 
солистка дуэта - NANSI записала с авто-
ром хита «Поезда» Женей Трофимовым 
лирическую композицию «Вторая весна». 
Женя выступил автором песни.

В разговоре с «КП» дуэт NANSI & SIDOROV 
признался, что для них это был совершен-
но новый опыт. Помимо того, что они 
написали несколько песен для сериала,  
Олег Сидоров выступил одним из са-

унд-продюсеров всего 
проекта. Его жена, Ана-
стасия Белявская вместе 
с Женей Трофимовым оз-
вучили песни главных ге-
роев этой романтической  
истории.

«Со стороны Олега это 
был первый проект по на-
писанию музыки и песен 
для сериала, до этого бы-
ли мюзиклы и шоу, а это 
совсем другая история. С 
моей стороны, это был пер-
вый опыт в качестве актера 
озвучивания в кино. И для 
нас обоих это был вызов, 
максимальный выход 
из зоны комфор-
та. Здесь ты 
пишешь и оз-
вучиваешь 
под уже 
готовую 
картину, 
основы -
ваясь не 
только на 
своих иде-
ях, но и на ви-
зуале, мнении 
огромной коман-
ды, и даже на характе-
рах персонажей», - рассказала Анастасия 
Белявская.

Сериал имеет большую музыкальную 
составляющую - 45 треков на 8 серий. 
Как оказалось, изначально композиций 
было еще больше. По словам дуэта, у них 
совершенно не возникло трудностей по 
синхронизации музыки и эмоциональной 
составляющей сериала.

«Были, конечно, небольшие сложности, 
больше в озвучке, приходилось перио-
дически даже бегать с микрофоном по 
студии и врезаться в стены для того, что-
бы более точно отразить с точки зрения 

вокала ситуацию, которая про-
исходит на экране. Но именно с 

передачей атмосферы трудностей 
не возникало вообще», - рассказа-

ла Белявская.
Олег добавил, что когда пишешь 

какие-то новые композиции либо пере-
делываешь старые под современные ре-
алии, под нужды сериала, очень важно 
не испортить оригинал и попасть в не-
обходимое настроение.

«На самом деле, один из самых забав-
ных моментов в сериале - это когда глав-
ная героиня идет одна по заснеженной 
трассе, и тут резко возникает Дед Мороз 
на санях и начинает звучать песня «Белый 
снег». Тут очень важно было деликатно 
отнестись к песне Газманова, чтобы ее 
как-то не опохабить и не опопсить, но при 
этом создать эту атмосферу чуда, Ново-
го года и какой-то магии», - признался 
Олег Сидоров.

«Это был первый опыт и выход из зоны комфорта»: 

Как молодые таланты 
создавали саундтрек  
к сериалу «Ландыши. 
Такая нежная любовь»

Резиденты 
«Тавриды. АРТ» 
рассказали 
о создании 
саундтрека 
к сериалу 
«Ландыши. 
Такая нежная 
любовь»

Проект «Таврида. АРТ» стал важным 
моментом в жизни коллектива NANSI & 
SIDOROV, который существенно изменил 
их карьеру. В разговоре с журналистом 
музыканты рассказали, как важна под-
держка платформы для молодых артистов 
и как их путь на «Тавриде» привел к новым 
достижениям.

«2019 год и наш приезд на «Тавриду» -  
это было суперсудьбоносное событие. Она 
не только изменила наш стиль жизни, но 
и дала возможность выйти на новые го-
ризонты. Мы начали развивать свой блог 
и создавать контент прямо на фестивале. 
Там ты ощущаешь поддержку и мотивацию 
от единомышленников. Это место, где не 
боишься быть собой, даже если ты не уве-
рен в своем пути», - признались участники 
коллектива.

Для них «Таврида» стала не только плат-
формой для самовыражения, но и воз-
можностью выйти за пределы привычного. 
Музыканты стали участниками и продюсе-
рами различных шоу, таких как военно-
патриотические спектакли, а также три-
бьютов известных исполнителей.

«Сначала ты просто показываешь свою 
демку для 250 человек, а потом становишь-
ся музыкальным продюсером, и твое шоу 
смотрят десятки тысяч. Безусловно, для нас 
это важный этап. Это не старт карьеры, но 
отличный трамплин, который помогает выйти 
на новый уровень. Когда песни начинают на-
бирать популярность, это вдохновляет и дает 
огромную мотивацию продолжать творить.

Этот проект - один из немногих сериалов 
в жанре мюзикл, который привнес много 
новой музыки и затронул серьезные во-
просы. Приятно наблюдать за ребятами, 
нашими друзьями, которые уже достаточно 
долго являются резидентами «Тавриды». 
Они что-то пытаются, что-то делают, макси-
мально стараются создать какую-то разную 
музыку, прыгают из стиля в стиль. И тут ты 
видишь, как песни, которые взяли в сериал 
«Ландыши», начинают набирать обороты и 
попадают в различные чарты. И то, насколь-
ко сильно они радуются, как они начинают 
верить в себя, это, знаете, просто какой-то 
глоток свежего воздуха», - признались Олег 
и Анастасия.

Кадр из сериала «Ландыши. Такая нежная любовь».
Дуэт NANSI & SIDOROV (на фото справа).

«Это 
комьюнити, 

где молодые и 
талантливые артисты 

могут поделиться своим 
творчеством, получить 

новые идеи, обменяться 
опытом с уже известными 

исполнителями», - 
сказала OLICHERN

(на фото).
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Разогретый зал страдал 
от предвкушения. Губерна-
тор грамотно опаздывал. Ау-
дитория ждала шоу - вот-вот 
появится ОН. Ну, когда же?

Диктор рычит на весь зал: 
«Просьба встречать губерна-
тора стоя!!!»

Ты подскакиваешь. Ты за-
интригован! Где?! Ну, где же?!

Я на краю шестого ряда (это 
важно для понимания даль-
нейших фантастических со-
бытий) вертел головой: от-
куда появится Филимонов? 
Он мог возникнуть откуда 
угодно. Ведь все, что связано 
с главой Вологодчины, почти 
невероятно, почти невозмож-
но и почти восхитительно.

Самый экстравагантный гу-
бернатор на Руси, решивший 
править губернией не как все. 
А экспериментально. Эффек-
тивно. По-новому.

МОЛОДОЙ. 
ПЕРСПЕКТИВНЫЙ

В «вяложивущую» Воло-
годчину 44-летний будущий 
губернатор ворвался в про-
шлом году. Прошел по ней, 
как вихрь, ломая по пути ста-
рое, несовременное. Сначала 
рухнула, казалось бы, мону-
ментальная традиция - воло-
годскими губерами назнача-
лись ставленники здешнего 
промышленного гиганта - 
череповецкой «Северстали». 

Последнего из «север-
стальских» губеров - Кув-
шинникова - как-то срочно 
вызвали в Москву. Губер-
натор кое-как добрался 
частным рейсом до Бело-
каменной и в «высокой при-
емной» схватился за сердце. 
Там уже сидел его сменщик. 
Молодой. Перспективный. 
Филимонов.

Тогда Филимонов еще 
не носил сталинские френ-
чи, не ставил памятники 
«вождю народов», не пу-
гал подданных «сухим за-
коном»… Еще три года на-
зад он служил скромным 
профессором на кафед-
ре международных от-
ношений РУДН и по 
совместительству - ре-
ферентом в управлении 
администрации прези-
дента. И вдруг голово-
кружительное карьерное 
восхождение - зампред 
правительства Под-
московья (курировал 
сельское хозяйство), 
и уже через год - вот он, 
вооду шевленный, встре-
чает в «сиятельной» при-
емной убитого горем во-
логодского отставника.

И профессор Филимонов 
в Вологде «раскрылся». За-
сверкала скромная область 
на новостных лентах. Причем 
так, что даже Москва немного 
опешила…

Метеором облетев всю не-
объятную область, новый 
губер завел телеграм-канал 
и сам (сам!) принялся об-
щаться с народом. Причем 
с такой яростью, что, под-
писавшись на Филимонова, 
я быстро пожалел об этом.

«Телега» била пулеметом 
с раннего утра до глубокой 
ночи, звуковыми сообще-
ниями, поздравлениями, ра-
портами, стихами, песнями, 
видео с утренних пробежек…

Впечатление, что любая 
починенная в области тру-
ба, покрашенный подъезд 
или лавочка - это гаранти-
рованный удар по твоему  
мобильнику.

Это до боли напомина-
ло первые годы другого 
губернатора-эксперимен-
татора - Никиты Белых, ко-
торый в Кировской области 
так же «окунулся» в народ. 
Но для Белых это кончи-
лось разочарованием и за-
головками в интервью: 
«Более деструктивного, не-
сговорчивого, неадекватно-
го и тупого института, чем 
общество, не существует!». 
Либерал-губернатор рассла-
бился, плюнул в народ и сел 
в тюрьму.

ОТ ВИКИНГОВ ДО БЕРИИ
А вот в Вологде интересно. 

Тут обратный эксперимент. 

С ультраконсерватором.  
В духе нашего шоу-времени.

Сначала журналисты тол-
пой повалили в приемную 
губернатора поглазеть на 
диво-дивное. Свой кабинет 
Филимонов превратил то ли 
в капище, то ли в святилище 
консерватизма. Здесь залет-
ный либерал обязан испепе-
литься, как вампир на солнце. 
Портреты Берии, Дзержин-
ского, статуя Ивана Грозного, 
картина «Сталин пожимает 
Филимонову руку». Причем 
на картине губернатор в ста-
линском френче (в нем он хо-
дит на работу) и смотрит на 
вождя для XXI века смело. 
С обожанием.

Первый год губернатор-
ства Филимонова получил-
ся сказочным. Вологжане 
вдруг оказались в посконно 
русском патриотическом ми-
ре, они словно вышли в от-
крытый философский Кос-
мос Огненного Проханова. 
Представьте - планы эконо-
мического развития области 
тут пишут столпы россий-
ского консерватизма - Сергей 
Глазьев и Михаил Хазин (они 
нашли очень свежее решение: 
а если, мол, планировать на-
родное хозяйство «пятилет-
ками»?!). Идеологией же за-
ведует суровый имперский 
«Изборский клуб» во главе 
с Александром Дугиным, ко-
торый в своих проповедях 
учит вологжан не сопротив-
ляться неминуемому счастью. 
По учению Дугина, следует 
лишь «бешено возводить но-
вые архитектурные ансамбли, 
создавать огромные крепкие 
семьи, возделывать поля, ре-

ставрировать храмы, будет 
много детей и много русских 
денег (а доллары не нужны 
будут, потому что все будет 
свое, вологодское), и люди 
будут по-русски счастливы!»

Прошел год. И вологжане 
обнаружили, что это лишь 
начало сказки. Губернатор 
только разогревается…

Именно поэтому зал, где я 
впервые увидел Филимонова, 
нервно ожидал - откуда он, 
прости Господи, появится.

СУРОВЫЙ ЧЕМПИОН
Во время недавней инау-

гурации, например, обычно 
формальной, нафталинно-
торжественной, губернатор 
выпрыгнул из фойе. И под 
песню «Алисы» «Небо сла-
вян» прошел сквозь зрителей, 
молотя кулаком мускулистую 
грудь.

Так красиво обычно выхо-
дят на ринг боксеры и амери-
канские политики. (Смотрю 
биографию, и точно: Фили-
монов - боец. Хоть немно-
го и артист. Он вырос в че-
реповецком театре «Знакъ», 
который открыла его ма-
ма. Но пошел по стопам 
спортсмена-отца - в 1999 го-
ду стал чемпионом мира 
по кикбоксингу в категории 
Musical Forms - бой с вооб-
ражаемым противником под  
музыку.)

А как неистово начальник 
Департамента внутренней по-
литики области Денис Двор-
ников бил в барабан!

А как зал в едином, почти 
американском порыве кри-
чал: «Хэй-хэй! Мы команда-
а-а Филимонова-а-а!»

И вот, наконец, гу-
бернатор перед нами. 
Во френче. Грозно обво-
дит взглядом зал. И про-
износит приветственную 
речь (шла конференция 
лесничеств) в какой-то 
странной, стерильной 
тишине. Я простодуш-
но расслабляюсь, смо-
трю в телефон (привычка 
читать новости). Очнул-
ся от зловещей тишины. 
Филимонов, оказывается, 
с трибуны ястребом смо-
трит в мой неприметный 
уголок. Прямо на меня. 
В тысячном зале именно 
я умудрился разгневать гу-
бернатора.

«Если кому не интересно, 
что я говорю, что вы тут де-
лаете?!» - спросил он.

Зал прижал уши. Мыс-
ленно крещусь - Господь 
милосердный, я ведь толь-
ко посмотрел в телефон…

МЕЧТА О ТРЕЗВОСТИ
Потом, при встрече с гу-

бернатором, я тоже получил 
выволочку.

- Меня ничего не раз-
дражает! - раздражился 

Филимонов. - Но когда зал 
слушает докладчика, то вы-
бивающийся из этого тихо-
го, абсолютно правильного 
настроя и соблюдения эти-
ческих норм человек обра-
щает на себя внимание. Мне 
как оратору, у которого есть 
ядерные смысловые заряды 
в выступлении, видеть такие 
проявления со стороны слу-
шателей, которых никто на-
сильно туда не загонял, срод-
ни неуважению!

- Вы абсолютно правы, - 
успокоительно заметил 
я, чувствуя, что превращаюсь 
в типичного вологжанина, 
который следит за молодым 
губернатором в восхищенном 
изумлении.

Ведь именно здесь, на земле 
Вологодской, именно в этой 
ясной филимоновской голо-
ве родилась идея ограничить 
продажу алкоголя в будние 
дни двумя часами в день. 
С 12.00 до 14.00.

Более того, с марта этот 
закон начнет действовать. 
Ибо, по учению Дугина, ина-
че не бывать Мечте Русской, 
ведь она «растворяется в ядо-
витых парах алкоголя, пре-
вращая гордый народ в пас-
сивную невнятную массу, 
готовую терпеть черт знает 
что и вести себя непотребно. 
Если мы хотим жить в мечте, 
давайте превратим ее в явь!»

Вологжане об этом узна-
ли сразу после «барабанно-
вдохновляющей» инау-
гурации и погрузились в 
задумчивость. Пройдя стадию 
отрицания (люди долго не ве-
рили, что власть осмелится 

Как выглядит 
приемная 
Филимонова 
со Сталиным, Берией 
и Дзержинским - 
смотрите у нас на сайте

Такой путь 
возрождения 

русской 
провинции - чтоб 

народ богател, 
здоровел 

и размножался - 
решили внедрить 
на Вологодчине.
Журналист «КП» 

отправился 
посмотреть 
на это чудо 

собственными 
глазами.

  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   
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Такой плакат с былинным богатырем и надписью 
про то, что здесь «место силы Русского мира», 

висит на здании рядом с администрацией.

Найден рецепт народного счастья на Руси:

Водку убрать, олигархов прижать,       Сталина вернуть
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запретить купить вечером 
бутылку пива), они вошли 
в гнев.

- Георгий Юрьевич, вот это 
зачем вам?! - говорю, тайком 
рассматривая идейно безу-
пречный кабинет. - Я три дня 
в Вологде, но нашел только 
одного человека, кто бы под-
держал вашу идею. И тот - на-
божный мигрант. Все гово-
рят - активный, классный 
губернатор. Был… Ни к че-
му хорошему, дескать, 
не приведет. Как пили 
так и будем пить. Вла-
сти только людей оби-
дят - заставят их ски-
таться по таксистам, 
травиться самого-
ном, переплачивать в  
кафе...

- Я не буду мудрство-
вать лукаво. Да, я со-
знательно иду на этот 
шаг, пусть он и при-
ведет к падению рей-
тинга, - ответил губер-
натор. - Иначе нельзя. 
Пусть это будет год-два 
продолжаться, я вы-
нужден терпеть. 
Убыль населения 
в области - уже 
не 7,5 тысячи, 
а 8,5 тысячи в год. 
Пьяное вожде-
ние, поно-
жовщина, 

драки. Позорное 71-е место 
в индексе трезвости в России. 
Вымирание идет страшными 
темпами. Наша территория - 
три с половиной Московских 
области, а население - раньше 
1 миллион 138 тысяч, сейчас 
1 миллион 126 тысяч. Мину-
суем каждый год!

- Но вы же не можете осчаст-
ливить людей против их во-

ли! - рискнул воскликнуть 
я.

- Думаем в первую оче-
редь о молодежи. Че-
ловек, который по-
сле рабочего дня 
хочет пивка попить, 
он может попросить 
супругу или заку-
питься заранее, а не 
тусоваться возле 
алкомаркетов, где 

стоят молодые люди, 
мешают жителям спать. 
Пьянки, гулянки, шум, 
гам, музыка. Наша за-
дача - убрать наливайки 
с первых этажей…

В БЕЗУМНОМ 
ТЕМПЕ

Как же хочется 
увидеть Вологду 
в начале мар-

та. В пред-
дверии жен-

ского дня, 
прогуляться 
по магазинам. 

В полдень. 
В эти заветные 

два часа. Интересно, что бу-
дет? Горбачевский закат 80-х, 
когда драгоценные пол-литра 
толпа брала с боем? Ящики 
водки в трясущихся руках? 
Хитрющие таксисты с само-
палом в багажнике?

Или благословенная тиши-
на Русского мира? Здоровые, 
румяные, трезвые вологжане, 
не замечая «часа волка», по-
сле утренней разминки спе-
шат на работу во благо Оте-
чества?..

Никто в области уже не зна-
ет, что произойдет. И для Во-
логды это нормально.

Здесь с интересом ждут, чем 
закончится и это приклю-
чение.

С первых дней гигантская 
«Северсталь» и смелый губер-
натор кружат в боевом танце 

шпилек и уколов. Филимонов 
чуть ли не ежедневно руга-
ет безымянного бизнесмена 
из Череповца. «Пора изгнать 
олигархов, поддержать здоро-
вую русскую власть!»- вторит 
его идеолог - Дугин.

В ответ в «северстальских» 
телеграм-каналах - насмеш-
ки. Мол, при новой власти 
в области - одно шоу, а меж 
тем казна пуста, министры 
разбегаются. Текучка в ко-
манде Филимонова одна 
из самых стремительных 
в России (в администрации 
подтвердили - из-за безумно-
го темпа работы, почти вся 
«первоначальная» команда… 
уехала обратно в Москву), 
а тут еще и на святое замах-
нулись - выпить мужикам 
не дают…

С сочувствием я прощался 
с губернатором, понимая, что 
впереди у него - самое инте-
ресное…

- Иногда смотрю эфиры 
Радио «Комсомольской прав-
ды» с вами и моим учеником - 
Никитой Данюком, поэтому 
прекрасно знаю вас и ваши 
(губернатор поморщился) во-
просы.

И по-бойцовски крепко по-
жал руку. А ночью мне из его 
пулемета-канала прилетает 
песня:

Я не уйду никуда, я не сдам 
позицию.

Я за большие города и за 
провинцию.

В глазах твоих я увидел силу 
лютую.

Все равно, с кем биться. Все 
равно. Абсолютно...

ПЯТИЛЕТКИ ИСКРЕННОСТИ
- Я не статист и не описываю реальность, 

а меняю ее. И таких людей, наверное, 
немного. Не бью себя пяткой в грудь. Но 
в силу своей психоментальной данности, 
опыта обучаю своих коллег, соратников. 
И коллектив формирую тоже по принципу 
обладания способностями менять реаль-
ность, а не описывать ее. Статистов слиш-
ком много. Зачем мне в команде статисты?

- Вы меняете реальность. У вас мис-
сия?

- У каждого человека своя миссия. Если 
ситуация не предполагает динамики, а от-
дает архаикой, то ее нужно менять. Делать 
ее прогрессивной. Уходить от бумаг, бес-
смысленных переписок. Делать принятие 
решений оперативнее и проще.

- Перемены должны быть постепен-
ными?

- Вологде требуется рывок. Так мы сэ-
кономим людские, финансовые ресурсы, 
человеко-часы, выработку. Жители области 
хотят видеть быстрые результаты. Никто не 
хочет слушать байки о том, что будет через 
30 - 50 лет. Мысля механистически, праг-
матично, алгоритмично, математически 
и программно, нужно давать результаты 
быстро. Здесь и сейчас.

- Где взять ресурсы? Деньги?
- Мы мыслим категорией пятилеток. Есть 

макростратегия социально-экономического 
развития региона на 30, на 50 лет вперед. 
Но мы одновременно дробим траекторию 
нашего развития на пятилетки. У каждого 
из коллег есть свой KPI, день ко дню, не-

деля к неделе, квартал к кварталу и так 
далее. Было  - стало. Я объехал все му-
ниципалитеты области, отвечаю на все 
вопросы.

- Сурово отвечаете.
- Потому что не вижу смысла исполнять 

роль регионального чиновника в худших 
лекалах и стандартах. Я говорю как есть, 
и люди это ценят. Это называется настоя-
щая искренность.

«ЛУЧШЕ ВАРЯГИ, 
ЧЕМ ПУСТЫЕ КЛЕТКИ»

- Что вас как молодого губернатора 
удивило?

- Низкий темп, отсутствие желания рабо-
тать и кадровый голод по нужным профес-

сиям и компетенциям. Поэтому многих ру-
ководителей мы ищем в других регионах.

- Риск.
- Лучше варяги, чем пустые штатные 

клетки.
- Чего вы хотите добиться?
- Повышения управляемости и эффектив-

ности, соответствия критериям. Региональ-
ная власть была филиалом предприятий. 
Другая система координат нужна, и мы за 
год очень многое поменяли.

- В  чем главная ваша претензия 
к «бизнесмену из Череповца»?

- Перечислю основные критерии: поддерж-
ка семей участников СВО, продвижение идей 
патриотизма, восприятие новой реальности.

- Не платят?
- По масштабам задачи это, мягко говоря, 

очень скромно и скудно, особенно исходя из 
возможностей того или иного предприятия.

- Говорят, вас прислали сюда имен-
но…

- (Перебивает.) Это мифотворчество. 
Близко нет. Наоборот, мы готовы партнер-
ствовать, у нас нет никакой конфронтации ни 
с одним предприятием. Мы хотим развивать 
регион во благо жителей.

ПРО ПАМЯТНИК ВОЖДЮ
- Вы не боитесь, что ваша при  

емная отпугнет инвесторов? Где - Ста-
лин, и где - бизнес…

- Это стереотип, расхожий в столичных 
либеральных салонах. Один из элементов 
уважения к истории, ничего больше. Там 
и царский генерал Скобелев. И Спас Не-
рукотворный. И иконы - Святого Георгия, 
Пресвятой Богородицы. Напишите об этом! 
А то мастаков много здесь рассказывать, 
что в приемной Филимонова великие (под-
черкиваю, величайшие) деятели истории 
нашей страны, но лишь из одного периода. 
Неправда!

- Но вы же должны были ожидать 
такой реакции. Сталин многих раз-
дражает…

- Ничего страшного, я памятник на днях 
открываю здесь.

- Не троллите ли вы так публику? Вот 
вам один Сталин, вот два, вот три…

- Да не троллю я никого. Я воспринимаю 
историю как единую цепь скованных, взаи-
мосвязанных, неразрывных звеньев. Нельзя 
отказаться от какой-то части своей исто-
рии. Мы воспринимаем ее во всем величии, 
многосложности и трагизме.

- У вас были ошибки на этом посту?
- Нет.
- Вы безошибочны?
- Ну, даже если бы я был полностью уве-

рен в том, что есть ошибки, я бы вам не 
сказал.

- Почему?
- Я не на исповеди у батюшки.

Георгий ФИЛИМОНОВ:

Я не на исповеди у батюшки

кренделя
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Френч - 
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одежда 

вологодского 
губернатора.

Найден рецепт народного счастья на Руси:

Водку убрать, олигархов прижать,       Сталина вернуть

Памятник Сталину в Вологде 
открыли месяц назад.
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Плакат в приемной губернатора: в образе «пацанов» 
чиновники областного правительства.



Анастасия КУРЕНОВА  
(«КП» - Иркутск»)

Родители объясняют - назвали 
дочь в честь богатого и 
красивого края, чтобы и ее 
жизнь была такой же.

Сиба, Сибушка - так ласково 
зовет 11-летнюю дочь Елена Тюри-
на. Сама же школьница гордо пред-
ставляется - Сибирь! Родители уве-
ряют, что за эпатажем не гнались, 
ведь другие варианты имен даже не 
рассматривали. 

Родственники удивились
- Я и папа Сибы родом из Приан-

гарья. Познакомились в Иркутске, 
но в 2007 году решили переехать в 
Санкт-Петербург, - вспоминает 
39-летняя Елена. - Устроились на 
работу, обзавелись жильем и в конце 
2012-го узнали, что ждем ребенка. 
Уже и не вспомнить, кому принадле-
жала идея, но споров не было. Вдво-
ем единогласно решили, что Сибирь 
- очень красивое и звучное женское 
имя, напоминающее о нашем род-
ном крае. При этом, пол малыша на 
тот момент был еще неизвестен. 
Мальчика мы бы назвали Германом.

Обращаться к девочке и разгова-
ривать с ней будущие родители 
стали, когда та была в утробе - сразу 

же после результатов УЗИ. Род-
ственники же были удивлены выбо-
ру Тюриных, а некоторые искренне 
недоумевали, мол: «Это даже не 
имя!». Но пара предпочитала никого 
не слушать. Единственным, кто под-
держал супругов, был отец Елены.

- Дочь появилась на свет 5 августа 
2013 года. Крепенькая, здоровенькая - 
весом 3 килограмма 650 граммов и 
ростом 52 сантиметра. Даже в роддоме 
медсестры шутили: «Голос у вас с рож-
дения генеральский, отовсюду плач 
слышно. Сразу понятно - Сибирь!».
«нас везде запоминают»

Девочка росла и лишь подтверж-
дала твердость своего характера:

- Всегда стоит на своем, - добав-
ляет ее мама. - Если не хочет чего-
то делать - ни за что не заставить. 
Остается только идти на перегово-
ры (смеется). И своего тоже всегда 
добьется, не отступит.

Родители Сибири продолжают 
жить в северной столице. За 11 лет 
Сиба дважды была в Иркутской 
области, в гостях у бабушек и деду-
шек, и осталась в восторге от путе-
шествия на Байкал.

- Подрастая, дочка начала осозна-
вать, что ее имя редкое, и как-то 
спросила: «Почему меня назвали 
именно так?». Мы ей объяснили, что 
Сибирь - большой, красивый и бога-
тый край, а значит и ее жизнь будет 
такой же. Никогда не замечала, чтобы 
она стеснялась или страдала из-за 
проблем со сверстниками. Дети всег-
да хорошо ее принимают. Только 
взрослые удивляются. Зато в местах, 
где мы хоть раз побывали, к примеру, 
в той же больнице, нас всегда помнят.

мечтает создавать 
мультфильмы

Сибирь учится в пятом классе. 
Несколько лет она занималась тхэк-
вондо и даже получила не один 
пояс. Но со временем сменила 
спорт на рисование.

- Ее папа - веб-дизайнер, рисует 
открытки, оформляет сайты. Ско-
рее всего, талант передался от него.

Девочка самостоятельно освоила 
компьютерную программу и обучи-
лась основам мультипликации. 
Школьница создает мультфильмы, 
участвует в конкурсах и мечтает 
построить в этой сфере карьеру. 
Еще одно хобби Сибы - создание 
костюмов для фестивалей. В сво-
бодное время она старается помо-
гать маме следить за младшим бра-
том Эриком. Недавно малышу 
исполнилось 1,5 года.

сибирь: кар ти на дняСибирь
www.kp.ru
21.01.20258

Елена ПАЛЬШИНА  
(«КП» - Иркутск»)

когда-то его 
подобрали  
на улице, а теперь 
он отплатил семье 
добром.

Кот Матроскин для 
семьи Савельевых из 
деревни Бичуры, что 
в Бурятии, - не про-
сто питомец, а насто-
ящий герой. В ново-
годние каникулы он 
спас хозяевам жизнь! 
Можно сказать, 
отплатил добром за 
то, что три года назад 
ему не дали погиб-
нуть на 40-градусном 
морозе… Той зимой в 
один из дней Надежда 
вместе с мамой отпра-
вилась за продуктами. 
На пороге магазина 
сидел замерзший 
котенок.

- Он сжался от холо-
да и жалобно мяукал. 
Я спрятала его под 
пуховик и принесла 
домой. Родители 

поворчали, но приня-
ли нового члена 
семьи. Шерстка у 
него серая, поэтому 
назвали кота в честь 
любимого персонажа 
мультфильма - 
Матроскин, - расска-
зывает Надежда Саве-
льева.

Сейчас Матроскин 
- гроза района и 
защитник хозяев. Вот 
и вечером 5 января он 
показал себя храбре-

цом. На следующей 
день семья планиро-
вала поехать кататься 
на лыжах, поэтому 
вечером все собирали 
вещи. Надежда поста-
вила на зарядку пор-
тативный аккумуля-
тор, оставила его на 
кухонном диване и 
отправилась спать. А 
среди ночи раздался 
истошный крик 
Матроскина.

- Я проснулась, 

подумала, что он про-
сится на улицу. 
Конечно, вставать не 
хотелось. Подумала: 
ну еще минуточку, но 
кот орал все громче.

Зайдя в кухню, 
Надежда увидела, что 
диван горит! А рядом 
сидит их питомец.

- Он не убегал, не 
прятался, а словно 
звал нас на помощь. 
Тут уж и я завопила 
на весь дом: «Пожар!».

Проснулись роди-
тели и семья дружно 
потушила огонь, 
набрав воды из-под 
крана. Обгорел толь-
ко диван и распла-
вился портативный 
аккумулятор. 

- Двери в наши ком-
наты были закрыты, 
так что дым мы бы 
почувствовали далеко 
не сразу, и не факт, 
что успели бы сами 
потушить огонь. 
Матроскин - наш 
ангел-хранитель! - 
восклицает Надежда. 
- Теперь у нас есть 
традиция: если идем в 
магазин, обязательно 
покупаем любимцу 
вкусную рыбу.

Девочка по имени Сибирь

афеРа

обещали омолодить  
и оставили в долгах
Екатерина КРАСНОВА 
(«КП» - Омск»)

в омске вынесли 
приговор 
лжекосметологам.

«Приглашаем к нам на бес-
платные косметологические 
процедуры»,- зазывали жен-
щин в Омске несколько липо-
вых медцентров. Как тут 
отказаться? А придя по адре-
су, потенциальные клиентки 
буквально попадали под пси-
хологический прессинг.

- Их уговаривали пройти 
бесплатное обследование, 
выявляли какую-либо про-
блему и далее убеждали при-
обрести дорогостоящий або-
немент на прохождение 
курса оздоровительных и 
омолаживающих процедур. 
В реальности лечебные мани-
пуляции проводились с 
использованием обычных 
бытовых приборов и не могли 
принести ожидаемого 
эффекта, - сообщили под-
робности в прокуратуре 
Омской области.

При этом цены на сомни-
тельные услуги были заоб-
лачными, а многие «специа-
листы», якобы косметологи и 

врачи, даже не имели соот-
ветствующей квалификации. 
Если денег на руках не было, 
женщинам предлагали опла-
тить омолаживающий курс в 
рассрочку, по факту же это 
был кредит, причем под 
немалый процент. В итоге у 
55 жертв выманили более 
2,5 миллиона рублей.

И вот на скамье подсуди-
мых оказались все, кто с 
2014 по 2017 годы создали 
в городе три липовых мед-
центра под разными названи-
ями. Им вынесли приговор за 
мошенничество.

Пятеро виновных пригово-
рены к лишению свободы на 
срок от 2 до 2 лет 9 месяцев 
в исправительной колонии 
общего режима. Десяти соу-
частникам назначено услов-
ное наказание от года до 
двух лет с испытательным 
сроком. Еще один фигурант 
уголовного дела объявлен в 
федеральный розыск. Ранее 
руководитель одного из 
медицинских центров полу-
чила три года колонии обще-
го режима. Кроме того, с 
обвиняемых взыскано 2,2 
миллиона рублей на возме-
щение вреда потерпевшим.

Сиба в восторге от поездки  
на Байкал.

В награду питомца угощают вкусной рыбкой.

Мама говорит, что у дочери   
твердый характер - она всегда 

стоит на своем.

 ■ ЖивоЙ уГолок

Кот Матроскин спас хозяев 
во время пожара в Бурятии
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в томске 
новорожденного 
назвали меркурием
Анна КОВАЛЕВА («КП» - Томск»)

а девочек - авдотьей  
и ефросиньей.

В перечень редких мужских имен, кото-
рыми называли малышей в Томской обла-
сти в декабре 2024 года, вошли Виктор, 
Руслан, Семен, Артур. А один появивший-
ся на свет стал Меркурием! Некоторых 
девочек перед Новым годом тоже наре-
кали необычно: Станислава, Авдотья, 
Ефросинья, Злата. Как ни странно, в 
список вошла Ирина - такое имя ново-
рожденным в регионе дают нечасто.

- Среди самых популярных у девочек 
- София/Софья, Ева, Алиса, Анна, Вар-
вара, Вероника, Виктория, Валерия и 
Мария; а у мальчиков - Александр, 
Артем, Дмитрий, Михаил, Марк, Матвей 
и Роман, - рассказали в департаменте 
ЗАГС Томской области.



Полина ПШЕННИКОВА  
(«КП» - Иркутск»)

Трагедия произошла 31 
декабря под Ангарском.

- Дома сижу, на дверь смо-
трю, жду, когда она придет. 
До сих пор не осознал, что 
ее нет. Не осознавал даже 
тогда, когда сам ее сам мерт-
вую из машины вытаскивал, 
когда урну с прахом закапы-
вал… - говорит с дрожью в 
голосе муж 39-летней Алек-
сандры Зеленской из Иркут-
ской области. Пока все 
готовились встречать 
Новый 2025 год, мужчина 
объяснял сыновьям, почему 
мама больше не вернется. 
Жизнь любящей жены, 
заботливой мамы двоих 
детей оборвалась 31 декабря 

2024 года в жуткой автоката-
строфе под Ангарском.
СобирАлиСь нАкрывАТь 
нА СТол

31 декабря у Зеленских 
проходило впопыхах. Утром 
главу семьи, Александра, 
выдернули прямо из посте-
ли на работу в Ангарск. 
Супруга на скорую руку сде-
лала ему пару бутербродов и 
поручила купить продукты 
к новогоднему столу. Тогда 
мужчина в последний раз 
видел свою Сашу живой.

- С Сашей мы созвони-
лись, она тоже оказалась в 
Ангарске. Поехала за ново-
годними подарками для 
наших детей к крестной 
младшего сына. Живем мы в 
семи километрах от города в 

деревне Старая Ясачная. 
Тогда она сказала, что зае-
дет в магазин и сразу домой, 
- вспоминает Александр 
Зеленский.

Пара договорилась, что 
они вместе разберут покуп-
ки и начнут готовить празд-
ничный ужин. Их сыновья 
(старшему 12 лет, младшему 
- восемь) были в деревне.

- Я приехал домой и ждал 
Сашу. Спустя 50 минут при-
мерно начал ей звонить. 
Она трубку не брала, я стал 
волноваться, звонить крест-
ной, к которой она ездила за 
подарками. Она сказала, что 
проедет и посмотрит маши-
ну Саши по дороге, - рас-
сказывает Александр.

На трассе женщина заме-
тила ДТП. Стояла одна раз-
битая машина: «Не наша». 
Тогда Александр сам сел за 
руль. Мимо аварии мужчи-

на 
проехал дважды. На обрат-
ном пути раздался звонок с 
незнакомого номера…

- Позвонил следователь… 
Спросил, кем я прихожусь 
Саше. Сказал, что вот ава-
рия, подъезжайте… Я туда 
подъехал, а там на обочине 
ее машина… Жена погибла 
на месте…

Старшему сыну Алек-
сандр рассказал о трагедии 
вечером того же дня. Млад-
шего оставили на ночь у 
соседей. О том, что мамы 
больше нет, мальчик узнал 
на следующий день.

- Они в шоке. Мамы им 
очень сильно не хватает.
«кАк молнией 
удАрило, когдА  
ее увидел»

Пара провела вместе 16 
счастливых лет. Александр 
встретил свою Сашу в конце 
2008 года на работе. Мужчи-
на тогда трудился старшим 
механиком, а его будущая 
жена - мастером строитель-
ного участка.

- Ее перевели на наш уча-
сток внезапно. Меня как 

молнией ударило, когда ее 
увидел… Влюбился с пер-
вого взгляда, - вспоми-
нает Александр. - Не 
стал терять времени и 
взял у коллеги телефон, 
якобы для решения 

рабочих моментов. При-
гласил на свидание в кино, 

а дальше все закрутилось. 
Отношения, совместная 
жизнь, свадьба, дети… 

За два месяца до трагедии 
Саша решила сменить про-
фессию и прошла обучение 
на массажиста и вместе со 
знакомой взяла в аренду 
салон. До этого сибирячка 
работала ведущим инжене-
ром в одной из подрядных 
организаций.

Однажды на кладбище в 
родительский день сиби-
рячка сказала мужу: «Не 
вздумай меня хоронить! 
Только кремировать». Ее 
воля была исполнена…

Сибирь: происшествия Сибирь
www.kp.ru
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оФиЦиАльно
- 31 декабря 2024 года в 14:45 на автодороге подъезд к городу 

Ангарску 39-летняя женщина, двигаясь на Mitsubishi Colt, допусти-
ла выезд на полосу встречного движения, где столкнулась с 
Toyota Ipsum. В результате женщина погибла на месте. Материа-
лом занимается следственный отдел, - сообщили в Госавтоинспек-
ции Иркутской области.

Мать двоих детей погибла в ДТП, 
когда везла им новогодние подарки

Анна ПАШАГИНА  
(«КП» - Новосибирск»)

в новосибирске водитель 
троллейбуса, сбившая 
насмерть беременную, не 
извинилась перед семьей.

Водитель троллейбуса, сбившая 
25-летнюю беременную и ее четырехлет-
него сына в Новосибирске, не признает 
свою вину. Об этом рассказала мама 
погибшей Виктории. Напомним, трагедия 
произошла 28 октября на улице Зорге в 
Кировском районе. 25-летняя Виктория 
была на седьмом месяце беременности, 
в то утро она вела четырехлетнего сына 
в садик. Мама с ребенком шли по зебре, 
когда на них налетел троллейбус. Вика 
успела оттолкнуть сына в сторону. Спас-
ла, а сама погибла.

- Это была последняя неделя перед 
декретом, - рассказала «КП» мама погиб-
шей Ирина. - Когда я приехала на место, 
Вика была уже накрыта. Меня к ней не 
пустили. Инспектор полиции отвела меня 
в садик. Туда прохожие унесли внука, 
чтобы он не видел место ДТП.

Из садика мальчика с бабушкой заби-
рали уже на скорой. У ребенка оказался 

ушиб головного мозга и трещи-
на в черепе.

- Я легла в больницу вместе 
с внуком. В первую ночь он 
начал рассказывать, что прои-
зошло на пешеходном перехо-
де. Сказал: «Тетя была в теле-
фоне». Я уточнила у него: 
«Мама?». Внук сказал: «Нет, 
тетя». Ребенок помнит все: и 
как у мамы ботинок слетел, и 
как зонтик его сломался… - 
говорит Ирина. - Слова ребен-
ка я передавала следователю, 
он прямой свидетель, хоть и 
маленький.

После смертельного ДТП 
завели уголовное дело по ста-
тье «Нарушение правил дорожного дви-
жения и эксплуатации транспортных 
средств, повлекшее по неосторожности 
смерть человека». Оказалось, что за 
рулем троллейбуса сидела 66-летняя 
Ирина А. Она устроилась работать води-
телем в Кировское депо в 2004 году. 
Известно о ней и другое. Только за 2024 
год Ирина нахватала семь штрафов за 
езду на красный свет.

- Я, когда была у следователя, спроси-

ла, какую версию рассказывает води-
тель троллейбуса. Мне сказали, что она, 
мол, не видела. То есть получается, не 
признает свою вину. Перед нами так 
никто не извинился: ни она, ни руковод-
ство депо. Помощь никакую тоже не 
предлагали. Сейчас эта женщина отстра-
нена от работы и находится под подпи-
ской о невыезде, - рассказывает Ирина. 
- Мы недавно получили экспертизу на 15 
страниц. Читали и плакали. У Виктории 
были ужасные травмы.

Ирина считает, что следствие идет 
медленно.

- Ждем, когда будет готова экспертиза 
по травмам внука, - говорит мама Викто-
рии. - Я хочу для водителя самого суро-
вого наказания. Она живет на свободе, 
всего лишь под подпиской, Новый год 
встречает, а моей дочери и внучки нет!

Расследование уголовного дела про-
должается. Если водителя троллейбуса 
признают виновной, ей грозит до пяти 
лет колонии.

 ■ А в ЭТо времЯ

«Тетя сидела в телефоне»

Виктория в то утро вела четырехлетнего ребенка в садик.  
Она спасла его, оттолкнув с дороги, а сама погибла.
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Автомобиль вылетел на встречку  
и столкнулся с другой машиной.

Сыновьям очень не хватает любимой мамы.
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Никита МАНЬКО  
(«КП» - Новосибирск»)

Пострадавшие требуют ужесто-
чить приговор лжегазовщикам за 
взрыв газа на Линейной, где погиб-
ли 15 человек. Евгений Кавун и 
Ирина Урбах получили по 10 лет 
колонии за оказание услуг, не соот-
ветствующих требованиям безопас-
ности, но вину они так и признали. 
Родственники погибших настаива-
ют: в деле есть все доказательства 
мошенничества по сговору и еще 
одна соучастница. 
МЕНЯЛИ ШЛАНГИ  
ПЕРЕД ТРАГЕДИЕЙ

Напомним, утром 9 февраля 2023 
года взрыв газа в пятиэтажке на 
улице Линейной обрушил две сек-
ции между подъездами, погибли 15 
человек. Среди них оказались 
31-летняя Надежда Белик и ее двух-
летняя дочь Ангелина.

- Сын со снохой и внучкой жили в 
квартире на пятом этаже. Костя был 
дома в соседней комнате, когда все 
произошло, а Надя с Ангелиной 
были в спальне. Он вспоминает, что 
был в коридоре, его «как будто что-
то толкнуло», сбило с ног и вынесло 
в кухню. Когда он вышел в коридор, 
то увидел, что на месте комнаты - 
зияющий провал вниз на пять эта-
жей, оттуда ударил поток грязи. Он 
крикнул: «Надя», а в ответ гробовая 
тишина. В квартире остался песик, 
йорк-терьер по кличке Бантик, он 
выскочил за дверь, половина лест-
ницы уже рухнула, торчали плиты и 
перила. Костя крикнул соседу, чтоб 
тот ловил собаку. А сосед сидит на 
уровне третьего этажа, кричит: 
«Мне ноги переломало». Констан-
тин умолял: «Мужик, поймай соба-
ку, это все, что у меня осталось». 
Сосед кое-как поймал, а Костя спу-
стился по горячим перилам, - рас-
сказала «Комсомолке» Татьяна 
Мурзина, свекровь погибшей.

Причиной взрыва стала утечка 
газа у 88-летней пенсионерки в 
квартире №21. Соседи рассказали: 
накануне трагедии по дому ходили 
лжегазовщики и заменили шланги в 
четырех квартирах, в том числе у 
нее в квартире. Следователи задер-
жали лжегазовщиков Ирину Урбах 
и Евгения Кавуна, парочка призна-
лась: они работали без лицензии и 

заключали договоры от имени скан-
дальной омской фирмы ООО «Меж-
регионгаз Сервис». Суд арестовал 
Урбах и Кавуна, СКР возбудил уго-
ловное дело об оказании услуг, не 
соответствовавших требованиям 
безопасности и повлекшим смерть 
более трех человек.
ПО СТОПАМ МОШЕННИКОВ

Скандальная фирма ООО «Меж-
регионгаз Сервис» появилась в 2020 
году. Руководство придумало 
мошенническую схему: сотрудник в 
халате газовщика обходит квартиры 
и убеждает хозяев заменить обору-
дование, угрожая надуманными 
штрафами и риском взрыва газа. 
Пенсионеры часто велись на эти 
уловки и платили втридорога, ино-
гда бдительные соседи вызывали 
полицию и писали отзывы в интер-
нете. Скандальная фирма успела 
поработать в Ульяновске и Тюмени, 
но через год попала под уголовное 
дело о мошенничестве группой лиц. 
В октябре 2021 года Засвияжский 
суд Ульяновской области вынес 
приговор: трое руководителей полу-
чили сроки за мошенничество.

Это не помогло: история с обма-

нутыми пенсионерами повторилась 
уже в Омске. Снова посыпались 
жалобы о счетчиках за восемь тысяч 
рублей и утечках газа после визита 
лжегазовщиков.

После скандалов и судов фирма 
постепенно прекратила работу, но 
ее сотрудники решили продолжить 
дело уже в другом регионе. В 2022 
году бывший слесарь Евгений 
Кавун с подельницей Ириной Урбах 
под видом газовщиков обошли пять 
домов в Омске на улице Лесной 
проезд. Затем Кавун взял печать и 
бланки договоров организации, 
переехал в Новосибирск и стал 
обходить газифицированные дома, 
заключая договоры от имени 
фирмы, в которой уже не работал. 
Мужчина показывал недействи-
тельное удостоверение «Межреги-
онгаз Сервиса», за несколько меся-
цев обошел 16 домов на улицах 
Гоголя, Карла Маркса, Семьи Шам-
шиных, Каменская и заменил 
несколько десятков трубок. Затем 
позвонил бывшей коллеге - Ирине 
Урбах и предложил вместе совер-

шать обходы. В феврале 2023 года 
Урбах приехала в Новосибирск и 
поселилась дома у Кавуна и его 
сожительницы.

- Исходя из материалов уголовно-
го дела, вместе с Ириной Урбах и 
Евгением Кавуном сотрудничала 
некая Ольга, сожительница Кавуна. 
Ее допрашивали, она сама сообща-
ла: распечатывала акты омской 
фирмы, перепечатывала даты и в 
принципе знала о противоправных 
действиях Кавуна и Урбах и способ-
ствовала им. При этом ее не при-
влекли даже свидетелем на суде. 
Изучив материалы уголовного дела, 
я вижу еще одну статью - «мошен-
ничество, совершенное группой 
лиц». Кавун и Урбах не являлись 
сотрудниками ООО «Межрегионгаз 
Сервис», документы и акты были 
поддельные. Они навязывали 
людям замену газовых трубок, кото-
рую не могли делать по закону, - 
рассказал «КП» вдовец Константин 
Белик.

Обвиняемые Евгений Кавун и 
Ирина Урбах 
вину не призна-
ли, больше года 
Заельцовский 
районный суд 
рассматривал 
все версии тра-
гедии, допра-
шивал экспер-
тов, следовате-
лей, потерпев-
ших. В декабре 
2024 года судья 
Мария Полуэк-
това вынесла 
приговор: лже-
газовщик Кавун 
получил 10 лет 
и три месяца 
лишения свобо-
ды в колонии 
общего режима, 

его подельница Урбах получила 
срок на три месяца меньше.

Адвокаты осужденных обжалова-
ли приговор, требуют полностью 
оправдать клиентов, а родные 
погибших требуют наоборот уже-
сточить приговор, обвиняемым 
добавить новую статью.

- Следователь писал о признаках 
мошенничества, но до суда эта ста-
тья не дошла, обвинение в мошен-
ничестве не было предъявлено. 
Писал обращение в СК, мне ответи-
ли, что «не усматривают своей ком-
петенции в доведении дела до 
конца». Я считаю, что приговор 
Заельцовского районного суда 
слишком мягкий, мы подали жало-
бы, в том числе и главе СК Бастры-
кину, и в прокуратуру Новосибир-
ской области, ответы пока не полу-
чил. Я смотрел материалы дела и 
убежден: там достаточно доказа-
тельств, но следователи торопились 
сдать дело в суд и не довели обвине-
ние в мошенничестве до конца, 
Урбах и Кавун надо судить еще раз, 
- уверен вдовец Константин Белик.

Сибирь: громкое делоСибирь
www.kp.ru
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КОММЕНТАРИЙ ЮРИСТА
Новосибирские юристы 

советуют: есть два спосо-
ба добиться заведения 
уголовного дела на уже 
осужденного по другой 
статье.

- Если в ходе предвари-
тельного следствия ставил-
ся вопрос по заведению 

уголовного дела о мошен-
ничестве и следователем 
был вынесен отказ в этой 
части - то его можно обжа-
ловать. Другой вариант - 
когда признаки мошенни-
чества обсуждал следова-
тель на словах, но офици-
ально данные факты не 

нашли отражения в уголов-
ном деле. Тогда можно 
просто подать заявление о 
мошенничестве, заявить 
об этом может и прокурор, 
и потерпевший, и свиде-
тель. Следственные органы 
обязаны будут провести 
проверку и принять реше-
ние, - сообщил адвокат 
Константин Зиновьев.
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«Их надо 
судить 
еще раз!»

В Новосибирске 
родственники погибших  
при взрыве пятиэтажки 
требуют завести  
на лжегазовщиков новое 
дело.

Фирма, которой прикрывались, зарегистрирована в заброшке.

Подсудимые не признавали вины до последнего. 
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Окончание. Начало на < стр. 1

40 лет в изоляции
Этой весной бабушке Агафье 

исполнится 80 лет. Здесь, в тайге, 
она родилась, здесь провела всю 
жизнь. На «большую землю» выби-
ралась редко. По молодости с 
отцом, пока был жив. А потом по 
приглашению монахинь или на 
лечение. Оно и понятно, еще в дав-
ние времена отец наказал Агафье: 
«Уедешь отсюда - погибнешь!». Так 
и дюжит, следуя «тятенькиному» 
завету. 

Напомним, старовер-беспопо-
вец Карп Лыков с родными бежал 
от цивилизации почти век назад. 
До 70-х годов прошлого века о 
сибирских робинзонах ничего не 
слышали. Но однажды на них нат-
кнулись геологи. А открыл Лыко-
вых миру легендарный обозрева-
тель «Комсомолки» Василий 
Песков. Его повестью «Таежный 
тупик» о семье, прожившей в изо-
ляции 40 лет, зачитывались мил-
лионы. 

После столкновения с «пришель-
цами» из другого мира Лыковы про-
тянули недолго. Несколько лет, и 
умерли один за одним от болезней. 
В феврале 1988-го ушел последний, 
тятенька, Карп Осипович. И Ага-
фья осталась одна.
о себе думать некогда

Суровейшие условия, тяжелый 
труд - почти без передышки, аске-
за… Такое вынесет далеко не каж-
дый. Но она не ропщет - всякое 
утро встречает с детской улыбкой, 
молитвой, благодарностью. Хотя, 
бывает, за весь день и не присядет, 
забывает поесть. Расчистить снег, 
натаскать воды, растопить печку, 
приготовить еду, накормить коз и 

кур, кошек и собак. О себе 
подумать некогда.

Огромное подспорье - 
помощь друзей-благотво-
рителей. Отправляют вер-
толеты с продуктами и 
лекарствами, сеном для коз, 
исключительно за свои 
средства. Дважды в год при-
летает десант волонтеров из 
московского технологиче-
ского университета (РТУ 
МИРЭА). 

С Агафьей постоянно на 
связи сотрудники заповедни-
ка «Хакасский», на террито-
рии которого расположилась 
заимка. Опекают, можно ска-
зать, по-родствен ному. И 
главное: бабушку поддержи-
вает старообрядческая цер-
ковь. Заботится, подбирает 
помощников.
«трудный человек»

К зиме к Агафье собирался 
помощник из Томска. Но 
поездка сорвалась - заболел.

- Услышал о том дьякон 
Георгий Данилов, он как раз 
был у нас в гостях, - сообщил иерей 
Игорь Мыльников. - Тут же предло-
жил: «Давайте поеду я? Помогу 
перезимовать! »

Прошлой весной имя священника 
Георгия Данилова звучало на всю 
страну. Наводнением затопило ста-
рообрядческий храм в Орске, где он 
жил. Могли погибнуть старинные 
иконы и книги. Когда внутрь хлы-
нули ледяные потоки, решился на 
невероятное. Тихий, скромный, 
под 60 лет, больные ноги… Ради 
святынь он ринулся в студеную 
воду, снял иконы, поднял на второй 
этаж храма. Его искали, потеряли, 
кто-то даже посчитал погибшим. 

Но священник выбрался, чудом 
выплыл. А расстояние было при-
личное. 

Прежде отец Георгий пять лет 
провел у Агафьи в послушниках. 
Потом прилетал еще зимой 2021 
года. Но лада между ними не было. 
Карповна частенько ворчала. Ей 
казалось, Георгий многое делает не 
по церковным правилам. Он же ста-
рался не сердиться. Только сетовал: 
«Трудный человек Агафья». 

На этот раз бабушка встретила 
Георгия приветливо. Предполага-
лось, что он пробудет в гостях всю 
зиму, возьмет на себя тяжелую рабо-
ту. Но подвело здоровье.

готовится экспедиция
Почему Агафья не поселится 

где-то поближе к людям? Это 
давно обсуждают. Звучат разные 
мнения, кто-то даже упрекает ста-
рушку. Впрочем, нужно пони-
мать: Агафья Карповна - человек 

уникальный. 
- Скромная, даже аскетичная, - 

отмечает иерей Игорь Мыльников. 
- Агафья - это голос той древней, 
настоящей Руси. Глубочайшее хри-
стианство в ней, на чем Русь и дер-
жится. 

Ее лесные службы длятся часами. 
Молится за всех нас. В городе, даже 
в деревне, она попросту жить не 
сможет. Ее мир - это тайга, тишина, 
уединение, в котором она говорит с 
Богом.

- Сейчас мы готовим экспедицию 
к Агафье, - заключает отец Игорь. - 
Доставим продукты, сено для коз. 
Думаю, будем у нее после Богоявле-
ния, Крещения Господня.

сибирь: таежный тупик Сибирь
www.kp.ru
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Лариса МАКСИМЕНКО  
(«КП» - Кемерово»)

монумент скоро 
украсит центр анжеро-
судженска.

Народный памятник шахтерам 
готов! Жители Кузбасса решили 
вновь увековечить труд земляков. 
Чтобы со старого монумента с 
шахты «Физкультурник» 1960-х 
годов сделать копию, восстано-
вив все исторические детали, тре-
бовалось 1,3 миллиона рублей.

- Всем миром собрали 1 мил-
лион 325 тысяч. Мы благодарны 
всем, кто принял участие, - рас-
сказал «КП» Максим Усольцев, 
кузнец, организатор сбора. 

А началась эта история в 
2023 году в семье местных 
жителей Максима и Оксаны 
Усольцевых. Маленькие дети 
спрашивали их, а кто такие шах-
теры? В Анжеро-Судженске 
шахты закрылись давно, и тема, 
увы, начинает забываться…

Усольцевы, рассказывая 
детям про горняков в роду, 
поняли, что такие вопросы зада-
ются и в других семьях. А это 
значит, что нужно рассказывать 
об этой профессии. Хорошо бы 
сводить ребятишек, например, 
к памятнику шахтерам… Но в 
Анжеро-Судженске такового 
никогда не было. Тогда Максим 
и Оксана предложили землякам 
скинуться всем миром и на эти 
деньги поставить монумент. Где 
его расположить, договорились 
с городской администрацией.

Сначала Максим, найдя на 
бывшей шахте «Физкультурник» 
единственного шахтера «в бето-
не» (памятник из 1960-х), пред-
лагал его отреставрировать. Но 
экспертиза показала: старый 
монумент уже не спасти, но 
можно сделать копию, и уже 
медного шахтера поставить на 
пьедестал.

И пока в кемеровской мастер-
ской художники, чеканщики по 

меди работали, в шедшем 
параллельно народном сборе 
приняли участие не только 
жители Анжеро-Судженска, но 
и всего Кузбасса, и даже из 
других регионов России. Пере-
воды шли больше года со слова-
ми: «На народный памятник шах-
терам. В память о муже», «В 
память о брате», «В память о 
деде»…

- Благодаря активному уча-
стию людей удалось оплатить 
услуги мастеров-реставрато-
ров. Получилось не только 
сохранить исторический облик 
памятника, но и восстановить 
его отсутствующие элементы, 
например, фонарь, - сообщил 
глава Анжеро-Судженска Дми-
трий Ажичаков. 

Он пояснил, что установка и 
открытие монумента пройдут в 
теплое время года. По предва-
рительной информации, ко Дню 
города, что будет очень симво-
лично.

 ■ знай наШиХ!

Жители Кузбасса собрали миллион на памятник шахтерам

Новую скульптуру (слева) изготовили,  
сделав копию старой, 1960-х годов (справа).

Агафья Карповна  
вместе с духовным отцом.
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Почти 37 лет отщельница  
живет в тайге.

Агафья Лыкова осталась  
без помощника в середине зимы
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Конечно, хочется машину по-
лучше, штрафов - поменьше, 
дорог - поровнее. И чтобы ни гвоздя, ни 
жезла по пути! Чего всем и желаем. Но 
что будет с ценами? С продажами? С 
правилами? В конце концов какие лю-
бопытные новинки нас ждут? Мы под-
готовили ответы на главные вопросы.

ПЕРСПЕКТИВЫ РЫНКА:  
ПАДЕНИЕ СПРОСА

Високосный - год тяжелый, но 
не для российских автодилеров. По 
крайней мере не 2024-й. В нем оте-
чественный рынок легковых машин 
вернулся к доковидным значениям. 
В 2024-м в нашей стране было про-
дано 1,836 млн штук авто (+39% к 
прошлому году), а если брать толь-
ко легковые машины, то их продажи 
составили 1,55 млн штук - это даже 
больше, чем в 2021 году (и +47% к 
2023 году). Такие данные сообщили 
в Минпромторге. Порадовались? Но 
хорошего понемногу. В наступившем 
году нас ждет как минимум стагнация. 
Скорее всего, падение спроса. Не ис-
ключен и вовсе обвал.

- Есть три сценария развития собы-
тий. Базовый - это снижение продаж 
на 10%, - считает замначальника от-
дела аналитики компании «Автостат» 
Виктор Пушкарев. - По пессимистич-
ному прогнозу, объем рынка снизится 
на 20%.

Глава Минпромторга Антон Алиханов 
отметил: отраслевая стратегия авто-
прома в нынешнем виде предполага-
ет, что в 2025-м будет продано 1,3 млн 
легковушек. Так что прогнозы при-
мерно сходятся и у независимых экс-
пертов, и у правительства. Факторы, 
которые негативно влияют на спрос, 
очевидны - рост тарифов утильсбора, 
падение курса рубля, высокая клю-
чевая ставка, по сути, обрушившая 
выдачу автокредитов…

- Есть еще один важный момент - 
если в начале прошлого года стал да-
вать эффект отложенный спрос, то к 
концу он превратился в опережаю-
щий, - рассуждает вице-президент На-
ционального автомобильного союза Ян  

Хайцеэр. - Проще говоря, в 
предыдущие пару лет люди боялись 
покупать машины - пугали резко воз-
росшие цены. Затем пришло осозна-
ние - дешевле ничего не станет, а вот 
еще подорожать может вполне! К то-
му же старые автомобили все равно 
приходится менять - в тех же таксо-
парках, например. Так что продажи 
ожили, начался рост. А в последние 
месяцы в салоны дилеров бросились 
даже те, кто в принципе мог бы еще 
и потерпеть - люди стали торопиться 
с покупкой, пока цены снова не вы-
росли. Таким образом 2024 год забрал 
себе часть продаж 2025-го.

ПРОГНОЗ ПО ЦЕНАМ:  
НЕ ВСЕ ТАК СТРАШНО

То, что подорожание будет, сомне-
ний не вызывает. Но вот на сколько 
вырастут цены - тут оценки разнятся. 
Аналитики сервиса «Авто.ру» пред-
полагают: резких скачков ждать не 
стоит (чтобы не пугать покупателей, 
как в 2022-м), а средний чек подни-
мется примерно на 10%. Тем более в 
преддверии октябрьского и январ-
ского повышения утильсбора дилеры 

активно завозили 
машины, чтобы 
успеть заплатить сбор 
по прежним, «гуманным» 
тарифам. Сейчас на стоянках нако-
плено автомобилей на 4 - 6 месяцев 
регулярных продаж. Это много - 
обычно запасы не превышают норму 
в 1 - 2 месяца. Зато теперь продавцы 
могут повышать цены постепенно. 
Плюс часть из них наверняка возьмут 
долю нагрузки за рост утильсбора на 
себя. Лучше продать больше машин 
с меньшей маржой, чем вовсе ничего 
не продать…

- В любом случае строить прогно-
зы - дело неблагодарное, - говорит 
Ян Хайцеэр. - Российский рынок за-
висит от огромного числа факторов, 
которые предсказать невозможно. Не 
только экономических, но и полити-
ческих, социальных. Кто знает, какие 
потрясения нас ждут в новом году, что 
будет с курсом рубля, с санкциями, 
с ключевой ставкой Центробанка?

Причем события могут случиться и 
позитивные. Так что оптимистичный 
прогноз - сохранение продаж на уров-

не 2024 года и даже незначительный 
рост - тоже имеет право на жизнь.

ПЛАНЫ ПО ПРОИЗВОДСТВУ:  
РОСТ НЕИЗБЕЖЕН?

Выпуск машин напрямую завя-
зан на спрос - неудивительно, что в  
2024-м он тоже вырос. По оценкам 
Минпромторга, на 13% к 2023 году, 
до отметки 950 тысяч единиц. Тут, 
правда, считают все вместе - и легко-
вушки, и коммерческий транспорт, и 
грузовики, и спецтехнику.

Так вот - в 2025-м темпы снижать 
не планируют. Наоборот, согласно 
заявлениям Антона Алиханова, у нас 

планируют выпустить 1,1 млн 
машин. Локомотивом, по тра-
диции, выступит АвтоВАЗ - 
автогигант ставит своей зада-
чей производство 500 тысяч 
автомобилей. Несоответствие 

ожидаемого падения продаж и 
роста производства смущать не 

должно. Утильсбор ведь повышают 
не только ради пополнения бюджета. 
Но и чтобы зарубежные компании 
активнее загружали заводы в России - 
либо собственные (такой сейчас есть 
только у Haval), либо те, с которыми 
сотрудничают. Работает схема не то 
чтобы очень успешно, но все же рабо-
тает. Концерн Great Wall, владеющий 
брендом Haval, уже уперся в макси-
мум производственной мощности за-
вода в Тульской области - в 2024 году 
здесь выпустили 130 тысяч машин. 
Сейчас вовсю идет работа по запуску 
конвейера на бывшем предприятии 
Volkswagen под Калугой. Ожидается 
рост производства и у «Москвича» и 
«Автотора», получено ОТТС (Одо-
брение типа транспортного средства) 
для сборки моделей Exeed в Подмо-
сковье…

- Конечно, на достижение планки 
в 1,1 миллиона будут напрямую вли-
ять макроэкономические факторы и 
наличие платежеспособного спроса, - 
подчеркнул Антон Алиханов.

Водительское

Что ждет 
российских 
автолюбителей  
в наступившем году.

Россияне 
уже привыкли 
к автомобилям 
из Поднебесной 

и научились 
разбираться 

в моделях 
и брендах.

УВЕЛИЧЕНИЕ ШТРАФОВ
Наказания за нарушение боль-

шинства пунктов ПДД стали су-
ровее уже с 1 января. Впрочем, 
сроки лишения и/или администра-
тивного ареста за особо тяжкие 
проступки остались прежними, 
выросли только суммы денежных 
штрафов. Но значительно - сразу 
в 1,5 раза. А размер скидки за 
своевременную оплату, наобо-
рот, уменьшился - с 50% до 25%. 
Правда, времени на эту оплату 
нам выделили больше - не 20 (как 
было), а все 30 дней.

ПОВЫШЕНИЕ 
УТИЛЬСБОРА

Та самая страшная штука, ко-
торая к самой утилизации авто-
мобиля не имеет ни малейшего 
отношения, зато существенно 
влияет на стоимость машин. 
Утильсбор платят все - в том чис-
ле отечественные предприятия. Но 
им потом положена компенсация 
от государства, размер которой 
зависит от уровня локализации 

производства. Так мы, в теории, 
поддерживаем родной автопром 
и стимулируем зарубежные ком-
пании переносить производство 
в страну. Главная же функция (и 
этого никто не скрывает)  - по-
полнение бюджета. По оценкам 
властей, в 2024 году утильсбор 
принес в казну более триллиона 
рублей. В октябре тарифы подняли 
на 70 - 85%, а с 1 января - еще 
примерно на 20%. Аналогичная 
индексация в дальнейшем будет 
проводиться каждый год вплоть 
до 2030-го (и очень сомневаемся, 
что после процесс остановится).

Хорошая новость - повышение 
ставок не коснулось физических 
лиц. Можно ввезти один автомо-
биль из-за границы и заплатить 
всего 3400 (если он новый) или 
5200 рублей (если машина старше 
трех лет). Правда, объем двигателя 
должен быть меньше 3,5 л - ина-

че тарифы будут коммерческими. 
Кроме того, ввезти можно одну 
машину в год и нельзя передавать 
право собственности в течение 
12 месяцев.

КОНТРОЛЬ ЗА ОСАГО
Кроме того, добавился еще один 

штраф - за повторное вождение 
без полиса ОСАГО. На первый раз 
можно отделаться наказанием в 
800 рублей (тут, кстати, без из-
менений). А вот каждое последую-
щее обойдется уже в 3 - 5 тысяч! 
Более того, с 1 марта выявлять ав-
томобили без оформленной на них 
автогражданки в автоматическом 
режиме начнут дорожные камеры. 
Правда, первое время владельцам 
машин будут приходить лишь пред-
упреждения. Когда камеры начнут 
выписывать штрафы - непонятно. 
Срок тестирования - 1 год, но его 
могут сократить в любой момент.

Есть и несколько хороших но-
востей. Так, российские полисы 
с 1 января начали действовать 
на территории Белоруссии. С 
1 марта полис ОСАГО станет не 
нужен при постановке автомо-
биля на учет. А Российский союз 
автостраховщиков всерьез рас-
сматривает вариант с отменой 
нижнего порога стоимости авто-
гражданки (верхний оставят). По 
идее, это увеличит конкуренцию 
между страховыми компаниями и 
может привести к снижению цен.

ЦЕНЫ НА ТЕХОСМОТР
Вырастет и стоимость техосмо-

тра. Тут тарифы устанавливают 
региональные власти, но в сред-
нем по стране прибавка составит 
7,5%  - до суммы 1100 рублей. 
Впрочем, процедура эта  - прак-
тически добровольная. По закону 
ТО надо делать, если автомобиль 

старше 4 лет, - раз в 2 года, если 
старше 10 лет  - каждые 12 ме-
сяцев. Но контролируют это… 
никак. Даже для оформления 
ОСАГО техосмотр не требуется. 
Понадобится он разве что при 
постановке на учет  - и то если 
машине больше 4 годиков.

Это, впрочем, не касается ком-
мерческого транспорта и такси - 
здесь контроль за техническим 
состоянием очень строгий.

БЕЗ ФЛАГА -  
ВНЕ ЗАКОНА

С 1 января при регистрации 
автомобиля перестали выдавать 
номера без российского флага. 
Зачем такую опцию в принципе 
вводили - никто толком не понял. 
Тем более госзнаки без триколо-
ра стоят дороже. Но спросом они 
тем не менее пользовались. Те-
перь такие номера под запретом. 
Но правило касается только ма-
шин, которые поставят на учет в 
2025 году и далее. Менять ранее 
выданные номера необязательно.

Прогноз отечественного авторынка-2025:

ВОДИТЕЛЮ НА ЗАМЕТКУ

Что изменилось в новом году

Везут сильнейшие    Николай МЫСИН,    

   автоэксперт «КП»  
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- Один из факторов роста 
продаж - россияне внутрен-
не «смирились» с китайскими 
брендами, - признает авто-
эксперт Андрей Ломанов. - 
Отчасти - из-за отсутствия 
альтернативы. Отчасти - 
заработало сарафанное ра-
дио: люди видят, что «ки-
тайцев» берут, что на них 
можно ездить, что это со-
временные, комфортные 
автомобили, а не «ведра 
с гайками», как их вос-
принимали еще 5 - 7 лет 
назад. Факт налицо - 
купить китайскую ма-
шину уже не зазорно. Боль-
шинство россиян научились 
различать бренды и модели 
из Поднебесной. Среди них 
появились свои лидеры рын-
ка, свои бестселлеры, свои 
хиты. И, разумеется, люди 
стали следить за новинка-
ми, прицениваясь и строя 
планы - что можно будет 
приобрести из «свежень-
кого»? И действительно - 
что?

OMODA C7
Еще один (как и Jetour) суббренд концерна Chery завоевал в 

России популярность усилиями всего одной модели - C5. Стильный, 
выразительный, при этом относительно недорогой кроссовер с хо-
ду ворвался в топ-10 моделей по продажам в стране. Правда, во 
второй половине 2024 года популярность его стала снижаться, но 
должна вернуться на прежний уровень с выходом рестайлинговой 
версии, которая появилась в салонах дилеров буквально на днях. 
К сожалению, изменения коснулись не только дизайна и интерьера 
(незначительно), но и цены (а тут уже заметно)  - она подросла на 
300 тысяч.

Тем не менее в Omoda поняли, что готовы попробовать свои силы 
и на поле более вместительных кроссоверов. В 2025 году старту-
ют продажи C7 - грозного конкурента Chery Tiggo 8, 
Jetour Dashing, Geely Atlas и Haval F7 (все это - 
бестселлеры рынка). Ставку снова делают на 
футуристичный и яркий дизайн, а также 
высококлассную мульти-
медиасистему (экран 
15,6 дюйма, высокая 
четкость изображе-
ния, объемный звук). 
А вот технических 
подробностей пока 
немного. Цена тоже 
еще не объявлена, 
но вряд ли будет ниже 
3,5 - 4 млн рублей.
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Машина - это не только средство 
передвижения. Новые автозаконы, 

технологии, тест-драйвы, лайфхаки, 
дорожные истории и многое-многое 

другое - в программе «Мой автомобиль» 
с понедельника по четверг в 11.00 на Радио «КП»

Полезные  советы 
для автолюбителей 

читайте  
на сайте 

в специальном 
разделе KP.RU/AUTO
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- А документы 
у вас, 

значит, тоже 
на китайском 

языке?

JETOUR T1
Брутальный кроссовер Jetour T2 дебютировал на нашем рынке прошлым летом и быстро набрал 

популярность, несмотря на минимальный ценник под 4 млн рублей. Рубленые формы кузова, оби-
лие некрашеных пластиковых деталей обвеса, максимальный упор на «внедорожность» в имидже 
модели и, собственно, достойные характеристики проходимости (полный привод, блокировка 
заднего дифференциала, высокий клиренс, короткие свесы) поспособствовали стремительному 
росту продаж.

Модель T1 - его слегка уменьшенная «копия». У ав-
томобилей единая платформа, почти идентичный 
интерьер, а габариты отличаются незначительно - 
T1 всего на 79 мм короче T2, а колесная 
база у него даже больше (на 
целый 1 см!). Известно, что 
до России доедут версии с 
турбомоторами объемом 
1,5 л (184 л. с.) и 2,0 л 
(254 л. с.). Возможно, 
под конец года начнутся 
и продажи гибридов. Цены 
не объявлены, но явно будут 
ниже, чем на T2. Предположи-
тельно - от 3,5 млн рублей.

JAECOO J5
Не смейтесь, но это тоже… Chery. Бренд-свежачок был представлен 

в 2023-м (Omoda - годом ранее). Правда, Jaecoo позиционируют как 
премиум, а в салонах дилеров в нашей стране пока можно купить только 
полноразмерные кроссоверы - модели J7 и J8. До показателей более 
доступной Omoda тут не дотянулись, но в топ-10 самых продаваемых 
брендов в России вошли. Теперь за сердца и кошельки покупателей 
будет бороться компактный кроссовер J5 - продажи должны старто-
вать в первом полугодии.

Продавцы Belgee X50 (он же Geely Coolray белорусской сборки), 
Chery Tiggo 4, Changan CS35 Plus и той же Omoda C5 далеко не в 
восторге… На выбор будут представлены переднеприводная (двигатель 
1,5 л плюс вариатор) и полноприводная (1,6 л плюс 7-ступенчатый «ро-
бот») версии. Других технических подробностей нет. Ценник, скорее 
всего, уложится в диапазон 2,5 - 3 млн рублей, а покупателей должны 
привлечь магия бренда (вы же помните - речь о премиуме!) и широкий 
набор вспомогательных систем, включая передовую систему полного 

привода с интеллектуальным распределением тяги между колесами.

BESTUNE 
T90

Удачный и весьма успешный на российском рынке седан Bestune 
B70 в обновленном виде успел поступить дилерам до конца 2024 го-
да. А вот кроссовер T90 только прошел сертификацию и дебютирует 
уже в 2025-м. В конкурентных преимуществах модели, которой при-
дется толкаться плечами с Haval F7, Chery Tiggo 8 и Geely Atlas, как 
минимум цена, стартующая с отметки 2,5 млн рублей. В концерне 
FAW рассчитывают, что эта модель составит до половины всех про-
даж марки в России. На выбор два турбированных двигателя - 1,5 л 

(160 л. с.) и 2,0 л (245 л. с.) - и три комплектации. 

HAVAL H7
По сути, второе поколение мо-

дели Dargo, уже снискавшей популярность в России. В 
Китае H7 продается с начала 2023 года, но на россий-
ском рынке дебютирует только в 2025-м. Зато предпо-
лагается отечественная сборка (под Тулой). Кубические 
формы, размеры, полный привод, мощные моторы (1,5 л -  
184 л. с. и 2,0 л - 238 л. с.) намекают на прямую конку-
ренцию с Jetour T1 и Tank 300. Цены пока неизвестны, 

но вряд ли будут ниже 3,2 млн рублей.

Топ-5 самых 
ожидаемых 

моделей года

кто  
за новенькими?

radiokp.ru
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2013
На 89-ю годовщину смерти Ленина 

«Комсомолка» публикует статью Алек-
сея Богомолова «Венки для Ильича»:

«…в январе 1925 года вышло фунда-
ментальное 516-страничное издание с 
названием «Ленину. 21-е января 1924». 
Современному читателю логично было 
бы подумать о том, что к первой годов-
щине смерти основателя компартии 
вышли воспоминания о его жизни, рассказы 
друзей, родных и соратников, неизданные 
статьи и письма, фотографии… Ошибае-
тесь... Черный с золотом фолиант был по-
священ исключительно изображениям и 
техническим характеристикам сотен и сотен 
венков, присланных на похороны частными 
лицами, учреждениями и организациями 
СССР и зарубежных стран...

В чей воспаленный мозг пришла такая 
безумная идея, доподлинно неизвестно. 
Однако им бы наверняка заинтересовалась 
организация, приславшая один из прощаль-
ных подарков: «От работников и работниц 
психиатрической больницы имени Кащен-
ко. Нашему дорогому Ильичу, учителю мира 
и целителю общественных недугов».

Хотя, честно признаться, многие венки 
были истинными произведениями искус-

ства, изображения которых больше никогда 
не публиковались. Весь тираж книги был 
уничтожен в 30-х годах. Осталось только 
два экземпляра».

«МОГИЛА ЛЕНИНА -  
КОЛЫБЕЛЬ СВОБОДЫ

Придумали этот лозунг люди с большим 
полетом фантазии, то есть конструкторы 
Центрального аэрогидродинамического ин-
ститута. Если бы не красно-черная лента, 
их подарок украсил бы кабинет любого чи-
новника: «...лопасть пропеллера, к которой 
прикреплен серебряный венок из листьев 
лавра и дуба с привязанным наверху его 
бантом из черной и красной шелковых лент. 
Внутри помещен фотографический портрет 
Ленина с надписью на нем: «Могила Ленина 
- колыбель свободы всего человечества»

Авиастроителям вторит Русско-
Бухарское акционерное общество: 
«Могила Ленина - колыбель свободн. 
трудящихся Востока».

Рабочие Кожсиндиката выдвинули 
иной лозунг: «Твоя могила - маяк миро-
вой коммуны»...

«Но ни буйство фантазии, ни покая-
ние, ни угрозы уничтожить мировую 
буржуазию, ни клятвы следовать за-

ветам Ильича на пышных венках, досках и 
плакатах не произвели на меня такого впе-
чатления, как скромный венок из листьев 
лавра и пальмы с лаконичной надписью: 
«Прощай, друг. М. Горький».

«Что бы ни говорили об Алексее Макси-
мовиче сегодня, а он все-таки был гений. 
И это самые проникновенные слова из со-
тен и сотен, произнесенных и написанных 
в тот день...»

На венки Ильичу 
можно посмотреть 
здесь

1935
«Жить и работать, как Ле-

нин» призывает читателей 
этот номер. Но здесь уже 
центральные публикации - 
заметки Сталина:

«15 сентября 1922 года
Мне кажется, что не сле-

довало бы писать о «тов. 
Ленине на отдыхе» теперь, 
когда отдых кончается и тов. 
Ленин скоро вернется к ра-
боте. Кроме того, впечатле-
ний у меня так много и они 
так ценны, что писать о них 
в виде маленькой заметки, 
как этого требует редакция 
«Правды», не вполне целесоо-
бразно. Тем не менее прихо-

дится писать, ибо редакция 
настаивает.

Мне приходилось встречать 
на фронте старых бойцов, ко-
торые, проведя «напролет» не-
сколько суток в непрерывных 
боях, без отдыха и сна, воз-
вращались потом с боя, как 
тени, падали, как скошенные, 
и, проспав «все восемнадцать 
часов подряд», вставали, по-
сле отдыха, свежие для новых 
боев, без которых они «жить 
не могут». Тов. Ленин во вре-
мя моего первого свидания с 
ним в конце июля, после по-
луторамесячного перерыва, 
произвел на меня именно та-
кое впечатление старого бой-

ца, успевшего отдохнуть 
после изнурительных не-
прерывных боев и посве-
жевшего после отдыха. 
Свежий и обновленный, 
но со следами усталости, 
переутомления.

«Мне нельзя читать 
газеты, - иронически за-
мечает тов. Ленин, - мне 
нельзя говорить о полити-
ке, я старательно обхожу 
каждый клочок бумаги, 
валяющийся на столе, боясь, 
как бы он не оказался газетой 
и как бы не вышло из этого 
нарушения дисциплины».

Я хохочу и превозношу до 
небес дисциплинированность 

тов. Ленина. Тут же смеемся 
над врачами, которые не могут 
понять, что профессиональ-
ным политикам, получившим 
свидание, нельзя не говорить 
о политике».

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 21 января

Номера «Комсомолки» от 21 января 
связаны с одной датой - смерти Ленина. 
Причем давность лет не имеет значения. 
Масштаб личности таков, что вспо-
минать вождя мирового пролетариата 
будут еще долго. Но, конечно, по-разному.

В этом году «Комсомольской 
правде» 100 лет!  

Вспоминаем публикации 
«КП» в разные годы.

Все выпуски рубрики  
«О чем писала 
«Комсомолка» в этот 
день» - на сайте KP.RU

Ведущие рубрики  
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

1929

«Товарищ Ленин, работа адовая будет  
сделана и делается уже»

Страна рапортует, как прожиты пять лет 
без вождя, клянется в верности его учению, 
уверяет, что «дело Ленина победит во всем 
мире». Но самая яркая публикация - сти-
хотворение Маяковского «Разговор с 
товарищем Лениным»:

Грудой дел, 
       суматохой явлений 
 день отошел, 
       постепенно стемнев. 
 Двое в комнате. 
         Я 
          и Ленин - 
 фотографией 
        на белой стене. 
 Рот открыт 
       в напряженной речи, 
 усов 
    щетинка 
         вздернулась ввысь, 
 в складках лба 
        зажата 
            человечья, 
 в огромный лоб 
         огромная мысль.
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Два воспитанника в двух 
главных боях вечера. Шанс 
дать России сразу двух чем-
пионов. Хабиб прошел ис-
пытание с переменным успе-
хом. Ислам Махачев под его 
руководством превратился 
в лучшего бойца UFC, а вот 
с Умаром Нурмагомедовым все 
пошло не по плану.

Трудный пуТь
Перед Хабибом поставили 

сложнейшую задачу: секунди-
ровать двух бойцов в двух глав-
ных поединках вечера подряд. 
Орел вызов принял, но очень 
переживал.

«Сразу два боя за пояс UFC. 
По-моему, такое не бывает. 
Или не было. Что за ночь пред-
стоит. Надеюсь, я выдержу», - 
писал Нурмагомедов в соцсе-
тях о предстоящем турнире.

Дорога до UFC 311 вышла 
у Хабиба уха-

бистой. Чего 
только стоит 
скандал с вы-

садкой 

из самолета, когда бортпро-
водница не разрешила экс-
чемпиону UFC лететь в Лос-
Анджелес у запасного выхода. 
Может быть, поэтому Хабиб 
Нурмагомедов накануне тур-
нира нервничал:

- Завтра предстоит тяжелая 
работа. Эти братья, с кем я вы-
рос, они были рядом со мной 
всю мою жизнь. Главное, чтоб 
у них все было хорошо.

первый бой
В итоге Нурмагомедов-стар-

ший не подарил России двух 
чемпионов UFC. Умар Нурма-
гомедов с задачей-максимум 
не справился и проиграл Ме-
рабу Двалишвили единоглас-
ным решением судей.

Хотя Хабиб отработал в этом 
поединке за двоих. Эмоцио-
нально кричал, что-то жеста-
ми подсказывал своему трою-
родному брату. А главным 
требованием Хабиба к Умару 
была работа в стойке.

- Не бросайся, работай на 
дистанции. Чисто на руках ра-
ботай! - кричал Хабиб брату.

Несмотря на неугомонность 
тренера, Умар проиграл. А на 
Хабибе буквально не было ли-
ца. Орел только скромно по-
жал руки тренерам Двалиш-
вили, кивнул боссу UFC Дане 
Уайту и поехал в больницу 
с Умаром, который во время 
боя сломал руку.

вТорой бой
В расстроенных чувствах 

Хабибу пришлось вновь по-
явиться на арене в Инглвуде, 
чтобы секундировать Ислама 
Махачева. Но тут друг своего 
тренера не подвел - дагеста-
нец удушил Ренато Мойкано 
уже в первом раунде.

В этом поединке Хабиб был 
уже не такой активный. То 
ли сказалось расстройство от 
результата Умара, то ли Ма-
хачеву лишний раз и не нуж-
но ничего подсказывать. Но 
главное, что результат был 
достигнут. Махачев защитил 
пояс в третий раз, превзой-
дя своего учителя. У самого 
Хабиба было только три за-
щиты.

18-летний фигурист из Санкт-Петербурга Николай Угожаев 
очень неожиданно стал чемпионом России по прыжкам. Глав-
ный приз - чек в 1 млн рублей - он получил из рук олимпийской 

чемпионки Анны Щербаковой (справа). У женщин такой же 
куш сорвала лидер сезона Аделия Петросян. В командных 

соревнованиях фигуристы из Санкт-Петербурга перепрыга-
ли москвичей и получили 5 млн рублей на всех (в каждой 

команде было по 7 одиночников и одна пара).
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Расстроился из-за поражения 
брата, отвез его в больницу

Умар Нурмагомедов (слева) в первом раунде сломал руку  
и уже не мог выполнять все установки Хабиба Нурмагомедова.
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Денис АКИНИН

Турнир UFC 311 
должен был стать 
важнейшей вехой 
в тренерской 
карьере Хабиба 
нурмагомедова.

все новости 
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на KP.RU/SPORTS

фоТо-
факТ

Ал
ек

са
нд

р 
Д

ЕМ
ЬЯ

НЧ
УК

/Т
АС

С



16 Россия
www.kp.ru
21.01.2025 На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

О погоде: такого бессмыс-
ленного перелета на юг пти-
цы еще не совершали.

✱  ✱  ✱
У меня жена и четве-

ро детей, а хотелось бы 
наоборот.

✱  ✱  ✱
Не пора ли мне обновить 

парк носков?
✱  ✱  ✱

Потерпевший корабле-
крушение отправляет в 
бутылке записку: «Я на 
необитаемом острове, 
 помогите выбратся. Вы 
моя единственная на-
дежда».

Бутылка возвращается 
через 3 года с ответом: 
«-ться».

✱  ✱  ✱
- Сказала нет алкоголю... 

Оказалось, что коньяк ни 
хрена не слышит...

✱  ✱  ✱
Вчера на сельской дис-

котеке банда лесорубов 
подралась с бандой пе-
карей, и со стороны бы-
ло непонятно - то ли это 
заруба, то ли это замес.

✱  ✱  ✱
Меня часто ошибочно при-

нимают за взрослого из-за 
моего возраста.

✱  ✱  ✱
Спросонья - это когда 

пытаешься найти джин-
сы в холодильнике.

С похмелья - это 
когда находишь.

✱  ✱  ✱
Мне с Али прислали

Шапку из фольги.
Больше ты не сможешь

Мне долбить мозги.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Что собирается на самом 
дне? 8. «Целебен утешения 
...». 10. Цветок с сосудом в 
названии. 11. Одно имя на 
двоих у Моро с Агузаровой. 
14. Столовка с официан-
тами. 15. «Выхлоп» арт-
директора. 20. Служеб-
ная команда. 21. Ветер с 
бешеными наклонностями. 
22. Самая выносливая пти-
ца в мире. 23. Чья повесть 
легла в основу военной дра-
мы «Живи и помни»? 24. 
«Кряхтение дивана» под 
толстяком. 25. Особь из 
мира людей. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ко-
му из российских актеров 
финансово помогла Анна 
Ахматова? 2. Злостный 
истребитель горячительно-
го. 3. Что наносит мастер 
нейл-арта? 5. Ароматная 

подушечка. 6. К кому 
адресованы слова Огюста 
Родена: «Иногда я думаю, 
что она величайшая из 
женщин, каких только знал 
мир»? 7. Выход вулканиче-
ского звучания. 9. Гор для 
Хатхор. 12. Кто разведкой 
зарабатывает? 13. «Ты вы-
глядишь как ... долларов 
до выплаты налогов» (из 
сериала «Сплетница»). 16. 
Какой инструмент Альберт 
Эйнштейн считал наилуч-
шим? 17. Специалист по 
известности. 18. «Не-
складный великан миро-
вого кино», завоевавший 
сердце жены букетиками 
фиалок. 19. Кто пытался 
покорить Северный полюс 
на судне «Фрам»? 20. Те-
атр с актерами в кимоно. 
22. Изумруды фруктового 
салата.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Осадок. 8. Бальзам. 10. Кувшинка. 11. Жанна. 14. 
Кафе. 15. Концепция. 20. Коллектив. 21. Ураган. 
22. Колибри. 23. Распутин. 24. Скрип. 25. Индивид. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Баталов. 2. Пьяница. 3. Лак. 5. 
Саше. 6. Дункан. 7. Кратер. 9. Муж. 12. Шпион. 
13. Миллион. 16. Скрипка. 17. Пиарщик. 18. Нуаре. 
19. Нансен. 20. Кабуки. 22. Киви.

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

снежана 
иваНова, 35 лет, 
Магнитогорск:

- лед и пламень - кратко 
охарактеризую себя 

так. работаю с людьми 
и очень люблю свою 

работу. самое сложное 
для меня - сидеть 

на месте. регулярно 
пробую себя в новых 
амплуа. Недавним 
увлечением стал 

курс актерского 
мастерства.

БУдь стильНоЙ с «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Красивый 
силуэт платья, даже 

полоски своей диагональю 
добавляют ему легкости. Чуть 
не хватает «неповиновения» 
этому очень продуманному 

монохромному образу - 
акцентной яркой ли броши 

или цветной обуви.

Фото присылайте  
в «Комсомольскую правду»,  
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!
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